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TRANSCRIPCIÓN Y EXTRACTO DE LOS PRINCIPALES CONTENIDOS DE 
LA REUNIÓN CON ALCALDES DEL RIO NOGUERA-RIBAGORZANA  

 
Benabarre, 24 de Octubre de 2007. (Duración: 2:30) 

 
 

Francisco Aranda Martín 
Instituto del Agua 
Gobierno de Aragón. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Se están realizando diversas 
reuniones con los 
interesados en la gestión del 
agua de esta cuenca. La que 
nos ocupa concierne la 
administración local. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
El documento previo sirve 
de base para la discusión. 
En días sucesivos también 
se pueden remitir 
sugerencias directamente a 
la Confederación. 
 
 
 
 
 
 

0:01:05 
Bueno pues empezamos si os parece, en primer lugar buenos días a 
todos, gracias por venir anticipadas. Creo que estamos, sino todos 
porque falta uno, pero creo que todos los alcaldes que tienen que ver 
con lo que es la cuenca del Noguera Ribagorzana y por tanto desde 
este punto de vista pues bueno nos congratula en primer lugar porque 
no en todos los ríos podemos tener a todos los alcaldes, porque a 
veces en vez de ser creo unos treinta y dos, treinta y tres pues lo otros 
son bastantes más y hay que hacerlo fraccionado, en este caso de 
alguna manera es una buena noticia que podáis estar todos. 
Yo simplemente voy a presentarme y a comentar un poco lo que 
pretendemos de esta reunión de una manera muy breve y a 
continuación iremos pasando la palabra para que cada uno, de alguna 
manera exprese lo que considere oportuno en relación con el río y en 
relación con las necesidades de su pueblo. 
En ese sentido, bueno mi nombre es José Francisco Aranda Martín, 
vengo en representación del Gobierno de Aragón y en particular del 
Instituto Aragonés del Agua. La idea de esta reunión, es la cuarta que 
hacemos ya en lo que es el río, hemos hecho antes con Agentes 
Sociales, Agentes económicos y Comunidades de regantes. Esta por 
tanto como digo es la cuarta, nos reunimos aquí para ver un poco las 
necesidades, los planteamientos que se hacen desde la Administración 
Local, que es otro pilar importante en lo que puede ser la 
planificación y como colofón de esta serie de actuaciones que estamos 
teniendo pues en varios ríos ya, éste creo que es el cuarto o el quinto 
en el que yo asisto desde Aragón, se han hecho más en la cuenca en 
otros sitios, se trata al final de, haremos una quinta que va a ser la 
semana que viene, en la que pondremos todo lo que haya salido de 
éstas previas en conocimiento de las Administraciones en general, 
autonómicas, tanto en este caso catalana o aragonesa y la propia 
confederación, y la idea de todo esto, como digo, es recoger cualquier 
aportación, cualquier inquietud, cualquier cosa que se os ocurra en 
relación con el río.  
Para ello lo que se ha hecho a sido elaborar un documento que creo 
que tenéis todos, lo he visto que lo traíais todos en la mano, un 
documento que no deja de ser un documento previo, un documento de 
trabajo, un documento que lo que se pretende precisamente es mejorar 
en esta serie de reuniones y no solamente hoy sino también pues en 
los días sucesivos, en un plazo más o menos prudencial, pues que 
podáis enviar cualquier tipo de sugerencia que hoy se os haya podido 
pasar, o que tengáis que madurar más con vuestra gente o 
simplemente que tengáis que concretar, desde lo general a lo concreto 
cualquier tipo de cuestiones de éstas que vayan o bien dirigidas, yo 
creo que fundamentalmente Confederación sería quien debería ser 
como responsable además del objeto final de estas reuniones, a quien 
deberíais dirigir esas sugerencias en el futuro,  para eso se os a puesto 
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Este proceso de 
participación culminará con 
la elaboración y aprobación 
del Plan Hidrológico de la 
Cuenca del Ebro en 2009. 
 
 
 

ahí una tira que es un correo electrónico donde podéis dirigir o una 
página web donde podéis dirigir cualquier tipo de comunicación y por 
supuesto, el que lo quiera hacer por escrito a la oficina de 
Planificación. 
Desde ese punto de vista, yo poco más que decir, que la idea es que 
con todo lo que se recoja en estos días y lo que se vaya mejorando 
estos documentos integrar todos los ríos en un gran plan, que será el 
Plan Hidrológico de la Cuenca del Ebro, por tanto son todos los que 
hagamos aquí más todos los que se hacen en otras comunidades 
autónomas y al final el propio eje del Ebro hacer un gran Plan 
Hidrológico será el Plan Hidrológico de 2009, que es cuando de 
acuerdo con la norma europea nos exige tener un nuevo plan para un 
futuro como mínimo de seis años. 
Por tanto yo hasta ahí digo, no quiero dedicar más tiempo a esto 
porque el protagonismo yo creo que es de todos vosotros y una vez 
que hagamos las presentaciones, iremos dando la palabra como digo 
para que podáis comentar lo que creáis oportuno. Por mi parte nada 
más. 
Perdón, perdón, Muntsa casi quiero anunciarlo ahora mismo porque 
normalmente me suelo quedar después de esto a la comida pero hoy 
tengo una urgencia así como inexcusable y a las dos y media, pues ya 
me excuso ahora mismo por si en el momento que tenga que salir está 
la reunión, por no cortarla (…) a las dos y media en punto que me 
vienen a buscar para otra cosa que tengo urgente. Simplemente, así a 
provecho para decir muchas gracias. 
 

Muntsa Niso 
Agencia Catalana del Agua 
–ACA- 
 
 
 
 
 
 
 
En la Agencia Catalana del 
Agua se hizo una apuesta 
hace dos años justo ahora, 
para intentar crear una 
unidad específica de 
participación, en 
consonancia con la 
Directiva Marco del Agua. 
 
 
 
 
 
 
La Agencia Catalana de 
Agua asiste a esta reunión 
en calidad de observador 
con el fin de facilitar la 

0:05:23 
Bien, buenos días, yo soy Muntsa Niso y vengo en representación de 
la Agencia Catalana del Agua, del Departamento de Medio Ambiente 
y Vivienda. No entiendo y más por la hora que es que no es el 
momento de hacer grandes exposiciones, pero sí, si me permiten 
hacerles cuatro breves comentarios. 
Uno, que los procesos de participación alrededor de aguas, alrededor 
de las cuencas, se inscriben dentro de, no al azar, no solamente por 
voluntad, que también, pero se inscriben dentro de un marco legal, 
que es la directiva Marco del Agua, que establece una serie de 
mínimos, de condiciones sobre como hacer esta participación y como 
redactar estos planes. 
En la Agencia Catalana del Agua se hizo una apuesta hace dos años 
justo ahora, para intentar crear una unidad específica de participación, 
a la cual yo estoy llevando o desarrollando desde estos dos años, 
planteando que los procesos de participación tendrían que ser un poco 
más ambiciosos, tal y como planteaba la directiva, más plurales de los 
que se habían hecho hasta ahora, intentando buscar fórmulas que 
puedan hacer consensuar temas que generan conflicto como son el 
agua, sin esconder que es un tema con muchos intereses, a veces con 
intereses contrapuestos, pero un tema absolutamente indispensable a 
acordar. 
Fruto de ello desde la Agencia se intentó, se planteó una serie de 
calendarios para desarrollar en cada una de las cuencas, como no 
también en la que estamos en este momento. Un calendario que 
estamos siguiendo y el cual se queda…, se ha visto en todo caso 
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coordinación con la 
Confederación Hidrográfica 
del Ebro. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
En Mayo del 2008 la ACA 
iniciará su proceso de 
participación. 
 
 
 
 
 
 

superpuesto por esta convocatoria a la cual hemos querido venir y no 
hemos querido perder la asistencia, a pesar del traslado de esta 
mañana intenso, en calidad de observadores, así es como lo ha 
definido la Dirección General de la Agencia Catalana del Agua, venir 
a este proceso para observar, para poder aprovechar también la 
situación de invitaros a los procesos de participación que en mayo de 
2008 desarrollará de forma complementaria la Agencia Catalana del 
Agua, también para la cuenca y fruto también del estudio, de la 
documentación que nos ha hecho llegar la C.H.E. plantear 
evidentemente que hay elementos que tendrían que estudiarse o 
modificarse para poder acabar de ser coherentes o compatibles con los 
planes o la planificación que está desarrollando la Agencia Catalana 
del Agua o que ya tiene aprobada como en su caso los planes zonales 
de caudales. 
Por eso si me permiten, tal y como se ha hecho en las otras mesas, me 
gustaría repartirles copia de esas observaciones para que las puedan 
tener o conocer. No se, creo que hay suficientes, para que puedan 
tomar nota. Por lo tanto cierro diciendo, les invito en mayo del…, 
mayo que viene, mayo del 2008 que está a la vuelta de la esquina 
porque el tiempo pasa muy rápido, a entrar en los procesos de 
participación al cual nos pondremos en contacto y esperar en todo 
caso que este proceso pueda irse enriqueciendo, también de la 
reflexión de la evidencia de este momento para que pueda ser 
realmente o pueda caminar tal y hacia donde marca la Directiva 
Marco del Agua que es hacia la sostenibilidad de las masas de agua 
desde una visión integral, recogiendo todos los intereses de una forma 
profunda y transparente. 
Yo lo dejo aquí en todo caso sí que he venido con especial énfasis a 
poder tomar nota de todas las aportaciones, para tomarlas de base para 
el inicio de nuestro propio proceso de participación. 
Gracias. 
 

Manuel Omedas Margelí 
Jefe Oficina de 
Planificación 
Confederación 
Hidrográfica del Ebro. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
El objeto de esta reunión es 
que cada ayuntamiento, 
cada representante 
municipal diga desde su 
punto de vista aquellas 
actuaciones que consideran 
que son necesarias para 
incluir en el plan de cuenca. 

0:09:19 
Bueno, buenos días, yo soy el jefe de la oficina de Planificación del 
Ebro por parte de Confederación del Ebro y yo voy a comentar ya 
directamente lo que estamos haciendo aquí y que es lo que 
pretendemos sacar. Entonces, aquí la diferencia con otros procesos de 
participación es que se hace el Plan Hidrológico, se presenta a 
información pública y la gente alega. Este es un proceso de abajo a 
arriba, es un proceso que trata de coger el nervio y la sensibilidad del 
territorio, por eso venimos al territorio, no estamos excesivamente 
anchos, pero vamos en cada sitio hay lo que hay de lugares. En 
definitiva vamos a ser muy prácticos, lo que tenemos que hacer es que 
todas aquellos…Este documento que se ha hecho pues es un 
documento borrador como ya lo dice, documento para análisis, es un 
documento que puede ser incompleto o que puede ser susceptible de 
mejora por supuesto, pero no trata de ser esto un memorandum 
técnico, lo que trata era a base de preguntas y respuestas y una especie 
de provocación al final de actuaciones que nosotros desde los aires 
acondicionaos o paseando por aquí por los ríos hemos visto que podía 
incluirse dentro del plan de cuenca. 
Entonces el objeto de esta reunión es que cada ayuntamiento, cada 
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Las propuestas serán 
estudiadas para incluirlas 
en el Plan de Cuenca. El 
Plan será revisado por el 
Consejo del Agua donde 
están representadas las 
diferentes administraciones, 
usuarios y alguna 
organización medio-
ambientalista. 
 
 
 
 
 
El impacto medio-
ambiental de las 
actuaciones es crítico en la 
evaluación de éstas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Contamos en la reunión con 
soporte gráfico: un 
simulador en 3D de la 
cuenca 

representante municipal diga desde su punto de vista aquellas 
actuaciones que consideran que son necesarias para incluir en el plan 
de cuenca. Esas actuaciones que son necesarias para incluir en el plan 
de cuenca después el pacto que hacemos es que al menos se tendrán 
en cuenta y serán estudiadas para incluir en ese plan de cuenca. Habrá 
algunas actuaciones que serán rechazadas, que no lo vamos a rechazar 
nosotros sino que lo va a rechazar el Consejo del Agua de la cuenca 
que es el que tiene que aprobar el Plan Hidrológico de la cuenca del 
Ebro. En el Consejo del Agua de la cuenca están representadas las 
comunidades autónomas, están representados los usuarios, está una 
representación de la administración central y hay también una 
representación de alguna organización medio-ambientalista, ese es el 
órgano colegiado, el que tiene la potestad y el que tiene que decir esta 
actuación se incluye dentro del Plan de cuenca o no se incluye dentro 
del Plan de cuenca. Pero nosotros lo que si que haremos es que todas 
estas aportaciones, el compromiso es que figuren como ideas a 
estudiar o a tener en cuenta para el plan de cuenca, vale? 
Entonces habrá algunas que por razones un poco la línea que ha dicho 
Montse Aniso que por razones medioambientales, porque sean 
totalmente incompatibles con la directiva Marco pues que no se van a 
poder incluir, pero eso es que porque por razones medioambientales 
están en contra total con la directiva Marco, entonces esas no las 
vamos a incluir, pero las demás pues… todas las demás serán 
estudiadas y podrán ser incluidas, de acuerdo? 
Entonces, de lo que se trata es de, haremos una tournée cada uno 
tendrá como diez minutos, porque yo creo que es lo que nos dará 
hasta las dos y media o así y después si nos sobra un poquito de 
tiempo pues lo que haremos será los temas que consideremos mas 
importantes pues tendremos un intercambio de opiniones, de acuerdo? 
Entonces, sí que quiero decir es una cosa, nosotros todas las reuniones 
que estamos haciendo a lo largo de toda la cuenca desde Santander 
hasta el Delta lo vamos a hacer, pues las gravamos con objeto de 
que…, las gravamos y posteriormente las transcribimos y las 
colocamos en la web, esto es la trascripción por ejemplo de unas de 
las reuniones de uno de los ríos. Entonces, el objeto es tener una 
participación semi-formal de decir oye lo que aquí se dice eso ya 
queda reflejado y entonces lo que si quiero comentar es que si 
nosotros en las transcripciones o a la hora de reflejarlo en el plan 
hemos cometido un error pues que por favor nos lo digan, tendrán 
noticias nuestras posteriormente. Entonces, si alguien, alguna cosa 
quiere que no le graben pues que lo diga y se apaga la grabadora y ya 
está, de acuerdo?  
Y yo creo que nada más, simplemente que …; a bueno sí, les quiero 
comentar una cosa esto es, con esto lo que tratamos es de estar en el 
territorio y servir a la sociedad que es para lo que estamos llamadas 
las administraciones, de acuerdo? Y entonces, hemos venido al 
territorio y también traemos este apoyo en 3D de lo que es la cuenca 
con objeto de que, si hay algún comentario, por ejemplo, el 
ayuntamiento de fulanito que quiere hablar y quiere concretar, pues 
aquí se puede concretar, esto es un vuelo 3D. A parte de eso se verá 
que hay unas banderitas y tal, ahí están todos los expedientes que 
nosotros tenemos en confederación, de extracción de áridos, de 
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azudes, de concesiones de agua, de pozos, etcétera, etcétera. El objeto 
esto es una herramienta que nos puede servir para tratar de tomar 
decisiones, cuanto más cerca del territorio, cuanto más cerca de la 
gente pues muchísimo mejor y por eso hemos traído esto, de acuerdo? 
O sea que cualquiera de los que intervengan si quiere, pues vamos a 
mirarlo, rápidamente Pepe Losada que es el responsable de la oficina 
de planificación de los temas informáticos o de los temas de 
cartografía, pues nos llevara al sitio y al lugar que se quiera, de 
acuerdo? 
Entonces si les parece, nuestro anfitrión es el alcalde de Benabarre 
podría comenzar. 
 

Alfredo Sancho Guardia 
Alcalde de Benabarre 

0:16:19 
Buenos días a todos y bienvenidos a Benabarre. Bueno yo de lo que se 
la revisión por encima de todo esto de este estudio, de esta 
documentación previa, la verdad es que la parte que toca Benabarre, 
que no se si solo puede ser ésta o tiene algún… 
 

Manuel Omedas 
 
 
 
La Directiva Marco afecta a 
todas las administraciones 
con competencias en temas 
medio-ambientales, de 
depuración de aguas, 
abastecimientos agricultura, 
etc. 
 
 
 
 
Los tres grandes objetivos 
de la planificación son la 
satisfacción de demandas, 
el buen estado ecológico 
del río y la puesta en valor 
del dominio público 
hidráulico. 
 

0:16:41 
Bueno yo quiero dejar unas ideas claras. El Plan Hidrológico de 
cuenca es una planificación Marco y esa planificación Marco afecta 
no a una administración sino a todas las administraciones, es decir 
que la Agencia Catalana del Agua o la Diputación General de Aragón 
por ejemplo, tienen responsabilidades en tema de depuración o en 
temas de gestión de cauces más que de cauces de gestión de toda la 
vegetación de ribera y tal y cual, es decir, y aquí estamos. Vamos, lo 
que quería decir es que dentro del Plan de Cuenca se incorporaran 
otros planes sectoriales como puede ser el Plan de Depuración, el Plan 
de Restauración de ríos, los Planes de Abastecimiento, eh? Entonces, 
en el Plan Hidrológico de Cuenca, los planes de regadío, estamos? 
Entonces, dentro del Plan Hidrológico de Cuenca cabe todo aquello 
que esté relacionado con los tres objetivos que marca la directiva 
Marco y aparte de eso lo que marca la Planificación Hidrológica de la 
directiva Marco se ha quedado en Bruselas ahora, lo que realmente 
nos afecta a nosotros es la trascripción a la Ley de Aguas de el texto 
(…) la Ley de Aguas, el reglamento de planificación que está… y las 
normas de planificación que se están redactando. 
Entonces, tres conceptos que serían, por una parte, el (…) del río, por 
otra parte la satisfacción o más eficientemente posible de las 
demandas y la tercera la puesta en valor del dominio público 
hidráulico. De acuerdo? Cualquiera de estos temas que se puedan 
tocar, sería objeto de incorporar al Plan Hidrológico de cuenca. De 
acuerdo? 
 

Alfredo Sancho Guardia 
 
Es necesario el estudio de 
los abastecimientos y 
depuración de localidades 
agregadas a Benabarre, y la 
ordenación de los cauces de 
los ríos.  

0:18:47 
Bueno, pues a falta de un debate más intenso dentro del Ayuntamiento 
que lo hemos iniciado pero no está concluido, tres apartados 
importantes que están parcialmente recogidos aquí en las actuaciones 
que están previstas en la zona de Benabarre. Una parte sería el estudio 
de los abastecimientos sobretodo en los pueblos, en los núcleos 
agregados a Benabarre, que en esa zona tenemos como mínimo tres. 
Al mismo tiempo lo que es la depuración de las aguas residuales de 
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esos pueblos agregados, son pequeñitos y que hay que tenerlo en 
cuenta y una parte muy importante que creemos que hay que tener en 
cuenta también es todo lo que es la ordenación y la institución de los 
cauces de los ríos, en lo que afecta a nosotros, tanto lo que es el guar 
como parte del cajigar que toca con nuestro término municipal. Esas 
son las tres actuaciones más importantes por las que hemos empezado 
a trabajar. Como hemos visto que hay muchas más posibilidades es en 
eso en lo que estamos trabajando a partir de ahora que otras cuestiones 
dentro de lo que es nuestro término municipal podríamos proponer 
pero en este caso no las tenemos aún ni analizadas ni consensuadas 
dentro del Ayuntamiento. 
 

Manuel Omedas 
 
Sería conveniente hacer 
propuestas lo más concretas 
posible. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
El cauce está en muy malas 
condiciones; hay que hacer 
una limpieza. 

0:20:04 
Sería conveniente para incluir en el Plan de cuenca las actuaciones 
cuanto más concretas mejor. 
Nosotros el objeto que hay veremos lo que podemos hacer después de 
muchas de estas actuaciones queremos hacer nuestra ficha con el 
estudio económico, social y medioambiental, bien en colaboración con 
(…) las Comunidades Autónomas en sus competencias, o bien lo hará 
el Organismo de cuenca, pero lo que figurará en el Plan de Cuenca 
será un montón de fichas, que es objeto de la normativa del Plan y que 
cuanto más concreto fuera mejor, eh? De acuerdo? O sea que esto de 
…, lo del río Guart, que sería exactamente? 
 
--Cosas concretas. 
 
- Alfredo Sancho Guardia- Bueno pues el cauce que está en muy malas 
condiciones todavía hay que hacer una limpieza, tener en cuenta lo de 
las bravas. Por eso cuando digo que estamos analizándolo en más 
profundidad, es que nosotros queremos hacer en detalle, queremos 
concretar todo, porque sino hablar de la ordenación, de la restitución 
del cauce, no, hay cuestiones puntuales que estamos viendo. 
 
- Manuel Omedas- Pues si esas cosas concretas se pudieran recibir 
en cualquiera, vamos en este caso sería la Diputación General de 
Aragón o en la Confederación del Ebro estupendamente, cuanto más 
concreto mejor. De acuerdo? (…) Muy bien. Estupendo 
 

José Guillén Zanuy 
Teniente Alcalde de 
Camporrells 
 
 
 
Es preocupante las 
condiciones del acuífero 
que suministra la zona de 
Camporrells; está sobre-
explotado y es muy 
vulnerable a la 
contaminación por nitratos. 
 
 

0:21:33 
Soy José Guillén, soy el teniente alcalde, represento al Ayuntamiento 
de Camporrells Bien, nosotros desde Camporrells, respecto a este 
Plan Hidrológico del Noguera Ribagorzana, nos preocupa muchísimo, 
es el tema del acuífero que de alguna forma nos suministra el agua a 
la zona de Camporrells y el Barranco del Regué hasta que desemboca 
en Santa Ana. Nos preocupa mucho este problema porque en los 
últimos tiempos pensamos que hay una sobreexplotación de este 
acuífero, por parte de algunas granjas y al mismo tiempo está 
produciendo una contaminación de nitratos. Nosotros tenemos unos 
riegos antiguos, históricos, modernizados últimamente donde este 
tema creo que lo tenemos bastante resuelto pero como nos 
suministramos de este mismo acuífero que he referido, en los últimos 
tiempos sí que es verdad que sufrimos unas sequías muy persistentes 
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El Barranco del Regué 
necesita de una limpieza. 
 

y muy fuertes, pero pensamos que ese acuífero debería ser controlado 
y regulado. Pensamos que hay bastante dejadez. En cuanto al 
Barranco del Regué que discurre entre el nacimiento del Molar hasta 
el embalse de Santa Ana, si que una limpieza, una mayor limpieza, 
tiene una riqueza forestal muy grande, pero en cambio está en un 
estado deplorable el barranco éste, atraviesa una zona de un congosto. 
Todo él como así decía el alcalde de Benabarre, pensamos que una 
actuación en ese barranco es muy necesario también.  
Básicamente son las preocupaciones que desde el municipio de 
Camporrells tenemos con respecto a este Plan Hidrológico de cuenca. 
 

Manuel Omedas 
 
 
 
 
 
Los abastecimientos 
mancomunados son una 
solución para garantizar la 
disponibilidad de agua en 
los pueblos pequeños; 
véase los ejemplos de 
Cantabria y el País Vasco. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La preocupación por las 
limpiezas de las cuencas es 
generalizada en toda la 
cuenca del Ebro. 
Quizá fuese necesaria una 
solución de conjunto; en 
Cantabria se ha creado una 
empresa pública para la 
limpieza sistemática de las 
cuencas. 

0:23:45 
Muy bien. Quiero hacer dos comentarios porque han salido en otras 
reuniones de este tipo. En materia de abastecimiento el problema que 
vemos nosotros es que en épocas de sequía suele haber grandes 
problemas de abastecimiento. Recordemos por ejemplo en el caso de 
Lleida, hace unos años que, hace tres o cuatro años que se pusieron en 
alerta pues setenta poblaciones. 
Quiero hacer un comentario porque, sobretodo los pueblos de la 
montaña, en el caso de Cantabria pues se va a que con lo lluvioso que 
es Cantabria, se va a hacer lo que se ha llamado “la Autonomía del 
Agua”, en definitiva que ha sido el llevar desde el embalse del Ebro, 
agua a todos los pueblos en abastecimiento mancomunados, aún 
siendo pequeños. 
El País Vasco ha apostado también por grandes abastecimientos 
mancomunados como la única solución de dar una garantía suficiente 
a los municipios. 
Navarra pues pasa lo mismo, esto ya es dentro de la cuenca del Ebro, 
y alguna cosa fuera de la cuenca también pero vamos, que nos afecta 
a nosotros. 
Entonces probablemente si hay problemas de abastecimiento en 
alguno de los núcleos miremos a ver si de esta reunión podrían salir 
las propuestas para hacer algunos abastecimientos mancomunados 
para varios pueblos, en caso de que sea factible. 
En tema de limpiezas quiero hacer un comentario, esto es una cosa 
generalizada que esta pasando a lo largo de toda la cuenca. Yo creo 
que dentro del Plan Hidrológico de cuenca se tendrá que tomar alguna 
medida de carácter general. Es cierto que los presupuestos del 
Ministerio de Medio Ambiente en materia de limpieza y regeneración 
de cauces se han incrementado mucho en estos cuatro, cinco o seis 
últimos años, han aumentado mucho pero probablemente hay tanta 
demanda de limpieza de ríos y de barrancos y tal a lo largo de toda la 
cuenca que seguramente alguna actuación de carácter pues más 
horizontal a lo mejor habrá que hacer. Como idea que ha ido 
funcionando y que a lo mejor pudiera ser que se plasmara en este Plan 
de Cuenca, en el caso de Cantabria en la cabecera del Ebro, se creó 
una empresa que se llama Mare y que es una empresa pública, que 
hacía una especie de limpiezas selectivas a lo largo de los tramos de 
río, y eso parece ser que se veía que es un poco el sustitutivo de lo 
que antes hacía el agricultor o el ganadero o la persona de los 
municipios de una pequeña limpieza de los cauces del río. Entonces 
que probablemente a lo mejor el futuro tendrá que ir así, porque yo 
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supongo que casi todos los aquí presentes hablarán sobretodo del 
tema de las limpiezas porque es muy generalizado. 
Vale, gracias. 
 

Jesús Lumbiarres Puso 
Alcalde de Balldellou. 
 
 
 
 
Nos interesa el 
recrecimiento del pantano 
en la parte alta de 
Balldellou con el fin de 
facilitar la modernización 
del riego. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Son riegos históricos; 
alrededor de 200 has. 

0:27:21 
Hola, buenas. Me llamo Jesús Lumbiarres, soy el alcalde de 
Balldellou. Bueno entonces a ver nosotros lo hemos mirado por 
encima pero no hemos mirado mucho aún y queríamos mirar la 
incorporación en la modernización del riego en una zona antigua a 
partir de un embasamiento que tenemos. Nosotros tenemos un 
pantano, lo que pasa que ese pantano es muy pequeño y es un pantano 
que tenemos en la parte alta que va de Balldellou a Camporrells. 
Entonces ahí pues poder subir o la pared o, vamos, hacerlo más 
grande porque entonces a partir de ahí podríamos regar bastante, pues 
tenemos bastante zona para poder regar, pero claro tenemos que o 
bombear o subir el agua a ese pantano que tenemos. 
Y después pues también, tienes la parte más alta, tienes que abajo hay 
plantado todo de olivos, pues hacerlo pues en plan de goteo, porque el 
olivo por ejemplo en la zona de Balldellou  pues va bien… 
 
--Baldellou ¿no está dentro de la Litera Alta? 
--No. 
-- No, ¿no riegan nada?. 
-- Nada. Regamos el agua que hay en ese pantanete. Y es poco. 
 
-- Eugenio Nadal- Balldellou y Camporrells estaban en el estado 
original de la zona regable de la litera alta pero luego cuando se 
redactó el proyecto técnico constructivo definitivo esos municipios se 
atienden, se quedaron al margen porque atienden con sus propias 
balsas de riego. 
 
Jesús Lumbiarres Hay unos riegos históricos repito tanto en 
Camporrells como en Balldellou que podríamos llamar hasta riegos 
sociales, yo no se si es la palabra adecuada. Creo que el caso de 
Balldellou es exacto y calcado del de Camporrells, en este caso. 
 
-- Bueno pues el poder emplear el pantano ese… 
 
-- De cuanto estaríamos hablando de superficie regable? 
 
--Pues unas 200 hectáreas? 
 
-- Sí, por ahí por ahí. 
 
-- Eso sería la (…) o la modernización? 
 
-- Modernización. Los riegos ya los tienen lo que pasa que se han ido 
deteriorando. 
 
-- De acuerdo. 
 
-- Y bueno, y después si pudiésemos la utilización del pantano. 
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Se podría poner un 
embarcadero en el pantano 
de Balldellou. 

0:29:35-Manuel Omedas- Eso ya sabe que no es de la Diputación 
General de Aragón lo de declarar riegos sociales. Va ha haber un Plan 
ahora que se va aprobar para este…, porque este del 2008 ya se 
termina y entonces esto lo transmitiremos a la próxima reunión el cual 
habrá un representante, vamos vendrá supongo yo que el Director 
General de Estructuras Agrarias del Gobierno de Aragón. 
 
--Y la utilización del pantano pues ya que estamos tocando lo del 
pantano, pues en zona lúdica deportiva, pues también estaría una cosa 
que estaría…. Seria muy interesante para Balldellou. 
 
--¿Alguna cosa concreta? 
 
-- Poder poner un embarcadero, sí, y nada de momento pues bueno 
esas dos cosas en concreto. 
 

Antonio Lloan Fuste 
Alcalde Estopiñán del 
Castillo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Es necesaria la inclusión de 
todos los acuíferos de 
Camporrells, Benabarre y 
Estopiñan del Castillo 
como zonas vulnerables. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Es necesaria la limpieza de 
la Font Rodona y del cauce 
desde la parte superior de 
las fuentes. 
 

0:31:02 
Bien, les hemos repartido un dossier….Buenos días a todos. 
A ver, buenos días a todos. Soy Antonio Lloan, alcalde de Estopiñán. 
Nosotros hemos elaborado un dossier que como verán hay una serie 
de consideraciones y al margen de ellas hemos hecho unas propuestas 
para que bueno las puedan ya contemplar. 
En el índice de la primera portada, como verán están contempladas lo 
que es la delimitación geográfica, las características geológicas, los 
acuíferos del sindical de Estopiñan, principales sugerencias, no 
perdón, surgerencias de los diferentes acuíferos del sindical de 
Estopiñan, la carga ganadera que soportan, vulnerabilidad y 
contaminación de los acuíferos y las propuestas. 
Si pasan la segunda página verán el…, digamos la delimitación 
geográfica, que evidentemente está configurada por los pueblos de 
Navarra y Camporrells. Están dónde pueden ver el acuífero que 
tenemos representado ahora en la pantalla. 
Simplemente yo me voy a limitar a leer las propuestas, lo que hemos 
hecho porque lo anterior ya lo tienen ahí reflejado. 
Las propuestas que nosotros consideramos serian: 
Primero: Legislación, qué contempla: una actuación conjunta y 
coordinada entre los ayuntamientos de Camporrells, Benabarre y 
Estopìñan del Castillo para: a) Solicitar al Gobierno de la DGA la 
urgencia inclusión de todos estos acuíferos dentro de las zonas 
vulnerables de acuerdo con el Real Decreto 2-61/1966 del 16 de 
febrero; b) prohibir la instalación de nuevas granjas y de cualquier 
instalación potencialmente contaminante en estas zonas; c) la 
actividad de granjas actuales no superará en diez años, aquí veo que 
en el dossier este que nos han dado está contemplado en menos 
años… a contar desde la fecha de este programa, d) control de los 
vertidos a campos de purines que contemple como mínimo la 
ordenanza de Estopiñan del Castillo al efecto. En la parte posterior 
tienen la Ordenanza que nosotros elaboramos sobre el vertido de 
purines  
Segundo punto. La Font Rodona, además está ya viene reflejada en el 
libro que ustedes nos han enviado. Sería limpieza y adecuación del 
cauce desde la parte superior de las fuentes; cuando vienen riadas 
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Son necesarias actuaciones 
de modernización, 
protección de 
abastecimientos, y de 
saneamientos de riberas y 
caminos. 
 
 
 
 
 

altas pues a veces nos aparece algo por allí y tal, hasta su llegada 
hasta el pantano de Canelles. 
A. Modernización de acequias de riego, abrevaderos, lavadero y 
fuentes cercanas al cauce. 
B. La protección de un pozo de abastecimiento de aguas de Estopiñan 
del Castillo. 
C. Saneamiento de la zona de robles centenarios de la Fuente de la 
Pasada, propiedad privada. Allí hay una serie de árboles, que bueno es 
digno de verlos por su antigüedad. Limpieza y acondicionamiento de 
acceso a la cueva y palomar del congosto que es una zona muy bonita 
cercana al pantano de Canelles. 
Punto tercero sería “Pont de les Olles”. Estudio ecológico. Estudio 
histórico, molinos de…, molinos, central hidráulica del año 1920, que 
todavía hay restos y enlace con los lagos de Estaña, asentamiento 
prerromanos, etc. 
Y por último el mantenimiento del camino del cauce hasta el puente 
de Canavera que se da acceso a los municipios de, que por hoy ya 
están abandonados como Pep, Finestres y demás. 
Y luego cierre inmediato de una granja situada a menos de cincuenta 
metros (…) con posible indemnización hacia quien la explota. 
Y luego ya nos (…) también lo que seria el Molar de Camporrells, 
pero esto ya corresponde a Camporrells, que manifestaste en este 
sentido. 
Y desde Estopiñan esto es nuestras propuestas. 
 

 0:35:45- Manuel Omedas- Estupendo. Lo de las granjas han hecho 
desde un punto de vista urbanístico algún comentario ustedes o no? 
Como ayuntamiento? 
 

Antonio Lloan 
 
 
 
En la zona de l aFont de les 
Olles, hay riesgo de 
filtración de purines de las 
granjas hacia el reguero. 

0:35:55 
Nosotros no hemos hecho ningún comentario simplemente que bueno 
nosotros pretendemos que claro si esto sigue para adelante, 
evidentemente por la proximidad al cauce que es, procede la “Font de 
les Olles”, pues hay un riesgo porque claro son granjas que llevan 
muchos años hechas y es muy fácil que haya una filtración de purines 
hacia el reguero, como está muy cerca pues claro, y eso habría que 
bueno darle una solución, porque saben que están las granjas porque 
ahora las granjas tal vez se acusen de otra forma pero evidentemente 
las que están hechas de hace muchos años pues tampoco sabemos 
como están y hay un riesgo pues evidente, no? 
Pues nada, muchas gracias. 
 

José Ramón Farré More 
Concejal de Sopeira 
 
 
Adecuaciones turísticas, 
restauración de 
escombreras y caminos, 
minicentral para regular el 
caudal ecológico e 
instalación de escalas de 
peces. 

0:36:44 
Buenos días, soy concejal del Ayuntamiento de Sopeira. Nosotros 
tenemos cuatro actuaciones. Unas en el tramo de Aulet, adecuación 
del pueblo de Aulet para usos turísticos y deportivos y habilitación de 
accesos. Después en el tramo del Congosto de Escales, desde la presa 
de Escales hasta el contra embalse de Sopeira, restauración y limpieza 
de las escombreras y recuperar caminos de paso y las pasarelas de 
comunicación entre las orillas. 
Después la otra zona es el contra embalse de Sopeira. Instauración de 
una minicentral para regular el caudal ecológico, después la 
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instalación de escala de peces en el contra embalse. A partir del contra 
embalse tenemos la recuperación y restauración del puente románico y 
la instalación de una estación de aforos en el tramo del azud de riego 
llamado de Jonquer y una escala de peces también en este azud. (…) 
que nosotros hemos estudiado bien. 
--Manuel Omedas- En Sopeira tenían unos estudios hechos, no? 
-- Sí. Hace bastantes años, de hace bastantes años. 
-- Eso es válido todavía o no? 
-- Bueno se había hecho… 
--(…) de Confederación (…) 
-- Se había hecho proyecto de esto eh, había un proyecto, no se bueno 
se podría consultar, hace…, yo creo que hace bastantes años que 
estaba hecho. 
 

Manuel Omedas 
 
Nos interesa que las 
actuaciones sean declaradas 
de interés general y 
financiadas con presupuesto 
del Estado. 

0:38:14 
Sí. Se quiso poner dentro del dinero del Fondo de Cohesión pero al 
final el Centro de Cohesión de Europa no financió. Esto es lo de las 
cosas que también quiero dejar constancia, es decir, nosotros (…) el 
compromiso es que lo incluimos en el Plan de Cuenca pero el tema de 
financiación para que una obra se financie se tiene que declarar de 
interés general y lo tienen que asumir las administraciones 
pertinentes, eh? Las que son competentes. De acuerdo, eh? 
Entonces, un resumen de ese documento se nos podría enviar? 
 
--José Ramón Farré- Sí. Hay tramos que afectan directamente en este 
proyecto. Había tramos de estos que estamos hablando ahora. 
-- Era más o menos todo esto? 
-- Estaban contemplados todos estos temas, no? 
-- Pues entonces, esa documentación que tiene ahí eso está escrito a 
máquina? 
-- No, no, no está escrito a máquina pero bueno le puedo dejar si usted 
quiere. 
-Eugenio Nadal- La limpieza escombros no me ha quedado. 
 
-- (Varios- Localizando lazona en la proyección del vuelo 3D) 
 
-- Manuel Omedas- Entonces, la otra era, aprovechar, soltar unos 
caudales y hacer un aprovechamiento a pie de presa… 
-- En todo ese tramo aprovechar eso para turbinar los propios caudales 
medioambientales, no es así? 
-- Sí. Claro. 
-- Lo que no se deriva para Puente Montañana. 
-- El que no marche de la central por el túnel de Puente Montañana, 
que no se pierda producción energética, o una parte. 
-- Y entonces se les podría dar (…) darles esa concesión. 
-- Y liberaría 22 Km. que prácticamente no existe agua, entre Sopeira 
y la Cola de Canelles o el salto de Puente Montañana. 
-- Está deteriorado y que se quiere imponer ahí unos caudales porque 
tienen la concesión, entonces en vez de indemnizar al concesionario, 
pues entonces facilitar la oportunidad de hacer un salto de pie de 
presa, como minicentral y que el incremento de tarifas pues se pagaría 
la inversión de poder mejorar medioambientalmente ese tramo de río. 
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Marc García Marsol 
Teniente Alcalde de Vall de 
Boí. 
 
 
 
 
 
 
El municipio de la Vall de 
Boí tiene una serie de 
barrancos que normalmente 
están en las cabeceras de 
los pueblos y que creemos 
que en casos de fuertes 
lluvias y avenidas corren un 
riesgo importante. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Es necesario asentamiento 
de márgenes en el Noguera 
de Tor con el río Sant Martí 
y en la zona de los llanos 
hasta el núcleo de Barruera 
y en el río Mulleres antes 
de su desembocadura en el 
río Sant Martí. 
 
 
En épocas de avenida hay 
corrimientos de tierras; en 
verano la captación de 
aguas en la presa limita la 
disponibilidad aguas abajo. 
 
 
 
 
 
 
 
Proponemos el arreglo de 
estructuras de canalización 
en las acequas de Taüll y de 
(Ril.) 
 

0:41:39 
Buenos días, en primer lugar disculpar al alcalde la Vall de Boí, Joan 
Peralada, que le ha sido imposible asistir. Yo soy Marc Marcial, 
técnico de Medio Ambiente del Ayuntamiento. 
Voy a plantear prácticamente las mismas medidas que en la reunión 
de Pont de Suert planteó el Patronato a la Vall de Boí. Lo único que 
hemos hecho es explayarnos un poco en el tema sobretodo 
cartográfico y de situación concreta de las medidas propuestas y de 
todas maneras las voy a volver a enunciar porque los asistentes no 
somos los mismos. 
En primer lugar el tema famoso que hemos comentado antes de la 
limpieza de cauces de barrancos. Como zona montañosa, el municipio 
de la Vall de Boí tiene una serie de barrancos que normalmente están 
en las cabeceras de los pueblos y que creemos que en casos de fuertes 
lluvias y avenidas corren un riesgo importante. Proponemos que se 
hagan estudios de avenidas y caudales máximos capaces de asumir 
esos barrancos y sobretodo en lo que son las zonas de entrada a los 
pueblos o el cruce de infraestructuras donde a veces el paso ha 
quedado bastante obstruido y es realmente una problemática 
importante a tener en cuenta. 
Hemos incluido un informe técnico que de hecho ya se presentó a la 
Confederación en julio, con todos los barrancos enumerados, su 
localización exacta y fotografías de las zonas más problemáticas. 
Básicamente son los barrancos que afectan a los núcleos de Tahüll y 
Boí, que creemos que seria extensible al resto de núcleos del 
municipio. 
En segundo lugar, el tema del asentamiento de márgenes, sobretodo 
en dos casos concretos. Uno es en el Noguera de Tor, desde el espacio 
llamado el Forat de Nill, la zona de donde el río Noguera de Tor se 
une con el río Sant Martí, producente de la zona de Tahüll. También 
hemos incluido cartografía con las UTMs del inicio y final del tramo 
y el marcado de la zona afectada. En segundo caso el mismo caso es 
en la zona un poco más abajo (Se va situando en la pantalla del vuelo 
3D)  sí, si vemos en la pantalla. Ahí todo esa zona llana de prados 
desde la zona a la derecha de Rill una zona un poco más, una zona, 
donde el río va mas hundido, justo ahí hasta el núcleo de Barruera 
prácticamente, toda la zona de estos llanos. Hay una problemática 
doble en este río totalmente contraria en épocas de avenida, tenemos 
problemas con el corrimiento de tierras de los márgenes que se van 
abajo, en cambio en momentos de sequía debido seguramente a la 
captación de aguas para la presa de, para la central hidroeléctrica que 
hay en Barruera nos encontramos con tramos donde el río pasa 
totalmente seco en épocas de verano. Por tanto tenemos las dos 
problemáticas en los dos extremos de la situación. El segundo caso de 
estabilización de márgenes seria en el río Mulleres, justo antes de su 
desembocadura en el río Sant Martí entre Tahüll, por encima de la 
zona de Tahüll en el Pla de l’Hermita. Es una zona relativamente 
corta, tendrá unos dos-cientos metros o así aunque al ser un río que va 
bastante encongostado en ese lugar la problemática es bastante 
importante incluso en la fotografía ya se ve muy claramente el…, 
justamente donde esta el nombre de río Sant Martí, a la derecha, esa 
zona que se ve más blanca, es una zona donde hay desprendimientos 



 13

 
 
 
 
plantear la problemática del 
control de calidad de aguas 
sobretodo en el río Mulleres 
y en el espacion natural del 
salencar de Barruera. 
 
 
 
 
 
 

bastante importantes. Exactamente, desde la curva que se ve a la 
derecha prácticamente hasta abajo a la…, toda esta zona 
prácticamente. 
Como cuarto punto proponemos el arreglo de estructuras de 
canalización de riego, en dos casos, en el caso de Tahüll y en el caso 
de Rill Son acequias que están actualmente en uso lo único que por la 
falta de mantenimiento están en un estado realmente mejorable, hay 
pérdidas de agua y las estructuras no están…, en muchos casos están 
rotas y las paredes están desechas. Los dos son acequias de riego y la 
de Tahüll además daba históricamente abasto a un molino que había 
dentro del pueblo que justamente ahora tenemos un proyecto de 
recuperación y mas que nunca el interés en recuperar la acequia es 
importante.  
Y como último punto nos gustaría plantear la problemática del control 
de calidad de aguas sobretodo en dos problemáticas totalmente 
diferentes, una en el mismo río Mulleres donde hemos visto antes el 
corrimiento de tierras debido a las pérdidas o seguramente de la fosa 
séptica de la estación de esquí de Boí-Tahüll o posibles vertidos. 
Hemos tenido episodios importantes de contaminación de aguas en 
este río y creemos que es importante que exista un control y por otra 
banda, control de calidad de aguas en el espacio natural del Salencá de 
Barruera, aunque en este caso es totalmente diferente, creemos que 
hay un exceso de eutrofización seguramente por la falta de 
movimiento de agua, por el estancamiento en zonas donde el brazo, 
los brazos del río han quedado sin salida y creemos que esto 
posiblemente afecte a la calidad del espacio y a su flora y fauna, 
creemos que seria interesante que se hiciera un estudio en detalle 
porque es un espacio que es muy importante, es un humedal de 
montaña bastante raro y escaso y creemos que falta estudiar la calidad 
del agua por si podría afectar en alguna medida el espacio en sí. Y 
estas son las propuestas que desde el Ayuntamiento de la Vall de Boí 
os presentamos. 
 

Manuel Pueyo y Pinasa 
Teniente Alcalde del 
Ayuntamiento  Vilaller. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
El barranco de la Bajada 
hubo una actuación de 
canalización; el problema 
real ahora es el 
mantenimiento. 
 

0:48:28 
Hola buenos días, soy Manuel Pueyo, vengo en representación del 
Ayuntamiento de Vilaller. Vengo más que nada un poco en plan de 
oyente porque tampoco he tenido demasiado tiempo de estudiarme 
esta documentación previa. Veo que aquí las actuaciones previstas, 
Vilaller aparece la reconstrucción del Puente medieval de Vilaller, y 
estudio de una escala de peces en el azud de Vilaller. Básicamente me 
parece que todos los pueblos pequeños de montaña tenemos los 
mismos problemas. Nosotros ahora mismo estamos inmersos en el 
desarrollo, en la aprobación del POU (Plan de Ordenación Urbanística 
) y claro las diversas administraciones, tanto el ACA como la 
Confederación Hidrográfica del Ebro nos están pidiendo pues que 
justifiquemos con estudios de inundabilidad el desarrollo de nuestro 
POUM. Nosotros vemos por ejemplo que en el pueblo de Senet se nos 
pide un estudio de inundabilidad del barranco llamado de la Bajada. 
El barranco de la Bajada hubo una actuación que se hizo hace unos 
cuantos años que se canalizó el barranco y el problema real de este 
barranco es pues lo que comentaban los compañeros, el 
mantenimiento, hay una serie de depósitos de materiales que lo que 
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Pasa exactamente lo mismo 
con el barranco de Casós. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Hay un convenio firmado 
con Endesa para bombear 
agua del canal en periodos 
de sequía o en épocas  de 
verano que es cuando crece 
un poco la población del 
municipio; sin embargo, 
teniendo en cuenta el POU, 
este servicio no será 
suficiente. 
 
 
 
 
 
La consideración de una 
zona como inundable no 
implica automáticamente 
que no se pueda edificar. 

pueden provocar en caso de avenida es que el barranco se desvíe de 
su cauce y eso provocaría la inundabilidad el pueblo de Senet.  
No se si se ve aquí. El barranco esta canalizado  pero es una zona 
donde hay continuos desprendimientos de piedra. Esto no se ha 
limpiado nunca desde que se hizo. Este de aquí, exactamente. 
El ámbito de actuación urbanística en Senet no se ha modificado, es 
decir el pueblo no crece, pero si este barranco se desviara, 
evidentemente haría que el pueblo fuera inundado. Y la forma de 
evitar de que este barranco no se desvíe evidentemente   es limpiarlo, 
limpiarlo  porque el caudal de agua de este barranco es mínimo, hay 
mas caudal de piedra que de barranco, o sea que de agua. En Vilaller, 
en el pueblo, nos pasa exactamente lo mismo con el barranco de 
Casós, el tramo que pasa por el pueblo, por el núcleo urbano, se ha 
canalizado y la limpieza de ese barranco que pasa por el núcleo, pues 
en la medida de lo posible, nos haremos cargo el propio  
Ayuntamiento de tenerlo limpio. El problema esta en cuanto el 
barranco va del pueblo hacia arriba , a la entrada de Vilaller.. , ese que 
tenéis aquí…, exactamente. La zona canalizada está en lo que es el 
núcleo urbano y, si marcas con el ratón un poquito hacia la izquierda, 
donde sale la carretera, ahí..,el barranco pasa por un puente que tiene 
un tubo que debe tener un metro de anchura, en el momento que este 
puente o este tubo quede taponado, el agua se irá por la parte de 
arriba, hacia el canal y hacia el pueblo. Pues claro ese barranco 
tampoco se limpia, que es lo que ha dicho antes el sr. este  de la 
Confederación que habrá muchísimas protecciones de limpieza de 
barrancos y no se pueden acabar (problemas de seguridad, eso es 
importante. Escucha una cosa, eso), y a parte que nos pueden 
paralizar también el desarrollo urbanístico del pueblo.  
Y otro tema que tenemos también un plan bastante urgente en el 
pueblo de Vilaller y también en relación con el POU, es que a raíz del 
crecimiento previsto, se nos exige por parte del ACA un suministro de 
agua potable que viene a ser casi triplicar el que tenemos actualmente. 
Yo si tengo conocimiento que hay un convenio firmado con Endesa 
para bombear agua del canal en periodos de sequía o en épocas  de 
verano que es cuando crece un poco la población del municipio, pero 
si se desarrolla el POU en su totalidad, la falta de agua será evidente, 
entonces seria cuestión de garantizar este suministro de agua al 
pueblo.  
Básicamente esto, y después estamos pendientes del tema de la 
depuración de aguas, en el POU ya se prevén todas las canalizaciones 
previstas hasta la ubicación  de la depuradora. 
En principio nada más. Si tenemos algo más cuando comentemos con 
el resto del Consistorio.  
-- Manuel Omedas- Desde luego para los cambios para los planes 
generales de ordenación  o para otros     planes parciales, si que se 
pide la disponibilidad de recurso previa, que ahora por ahora  
Confederación  pues se ha sido muy.., o en la Agencia Catalana del 
Agua, que lo reciben en principio, en general  se suelen otorgar y se 
condicionan en algunos casos a la realización  de infraestructuras, eso 
si que es así. Y en cuanto  al Urbanismo, el urbanismo es competencia 
de los municipios, ¿no?, pero si lo que se pide es , se hace un informe 
de la afección, a las corrientes que se llama, entonces zonas 
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inundables  se puede edificar, pero lo que nosotros hacemos, se hace 
un informe de tal manera que con la crecida de determinado periodo  
de retorno, decir: oye, pues si la altura del agua en ese caso, es 
superior a 60 cm, pues se dice que afecta a esas corrientes y ahí en 
esas zonas no se puede edificar. Quiero decir un poco, pues  que a lo 
mejor es un tema para que se sepa, ¿eh?, porque hay algunos casos 
que se dicen: no, en la zona inundable no se puede edificar, eso no, 
porque una zona inundable por ejemplo en el Ebro, pues serian 3 km a 
la izquierda, otros  3 km a la derecha estarían la mitad de  los núcleos 
de la propia cuenca del Ebro estarían en terreno inundable. ¿Estamos 
de acuerdo, vale? 
 

 
 
 
 
 

00:55:16 
-- Manuel Pueyo- Lo que decías en los tramos del POU, lo que  
estamos viendo es que claro la zona del río Noguera Ribagorzana que 
pasa por el núcleo urbano, la zona inundable, nos estamos basando en 
por donde pudo llegar el nivel del agua, hace 500 años la regulación 
del agua que hay ahora no es la que había hace 500 años, no teníamos 
las presas, la mayoría de agua, ya lo sabemos todos, baja por los 
canales , no baja por el río… 
 
- Manuel Omedas- Hombre, es un tema muy concreto , los que tienen 
que informar, los que han de firmar el expediente, son los que se la 
juegan, por lo tanto en el tema ese pues, yo dudo.., el tema que hay, 
eso ya lo podemos ir comentando ,eso el.. , cada vez se será bastante  
mas riguroso en la disponibilidad de recursos y cada vez se será mas 
riguroso en los temas esos, ¿eh?...(…) ,bueno cuando caen grandes 
tormentas , recordemos Biescas que nadie sabia que se iba a morir ahí 
gente, ¿eh?,. Venga, el siguiente. 
 

Javier Alonso Villaverde 
Teniente Alcalde del 
Ayuntamiento Pont de 
Suert. 
 
 
Queremos que la zona 
Norte de Pont de Suert, 
desde Pretensados Ribera 
hasta las Vivendas Roset se 
continúe canalizando 
mediante escolleras. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

00:56:36 
Buenas tardes a todos, me llamo Javier Alonso y vengo en 
representación del Ayuntamiento de Pont de Suert. Voy a ser muy 
concreto en nuestras peticiones, de cara  en la inclusión de las 
mismas, en el Plan que tratamos hoy . Nosotros queremos que la zona 
Norte de Pont de Suert, desde Pretensados Ribera hasta las Vivendas 
Roset se continúe canalizando. Canalizando en el sentido de proteger 
los laterales mediante escolleras. 
- Manuel Omedas- Esta también escribiendo. Nosotros todas estas 
propuestas para  la próxima reunión que vamos a tener en el cual 
estarán representantes del ACA y de otras Instituciones, por ejemplo 
estarán representantes de Agricultura, y por parte de la Diputación 
General de Aragón, pues habrá también varios representantes, pues de 
Medio Ambiente, de Industria, del Instituto aragonés del agua, etc. Y 
por parte de Confederación pues estarán los Jefes de Área, que son los 
de explotación de dominio público Hidráulico, de calidad etc. Todo 
esto  que estamos hablando, nosotros, nada, estamos   redactando un 
Acta, todo esto ya se lo mandamos, para que ellos lo tengan en cuenta 
para la próxima reunión, ¿eh?, lo quiero comentar un poco, que es así. 
 
- Javier Alonso- Continuando con la petición de tramos de río, 
tenemos un polígono industrial en el Noguera de Tor que creemos es 
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Hay que construir una 
escollera para proteger el 
polígono industrial en el 
Noguera del Tor. 
 
 
 
Se necesita ayuda para 
adecuar el tramo a la 
entrada de Pont de Suert 
por el que el Ayuntamiento 
va a construir un canal de 
aguas bravas.  
 
 
No estamos bien 
informados del estado de 
las concesiones que el 
Noguera Ribagorzana. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
A través del programa 
Alberca, que se están 
revisando todas las 
concesiones de la Ley de 
Aguas de 1985, es un 
proceso muy difícil de 
conjugar jurídicamente. 
 

conveniente construir una escollera, para protegerlo. Después otro  de 
los proyectos ambiciosos  que tenemos es la construcción de una 
lámina estable de agua en la cola del Pantano de Escales. Para nuestro 
pueblo es muy interesante tener una actividad lúdico- esportiva 
continua, en esta zona.  
Y aparte, hemos iniciado los pasos para llevar adelante un Proyecto 
que tenemos , un pequeño, un trozo de canal de aguas bravas, que va 
desde el puente de la entrada de Pont de Suert, río abajo, unos 350 
metros. Aquí también pedimos actuación, por parte de Confederación, 
porque en una primera fase, nosotros haremos el canal, pero la 
adecuación del tramo, seria  interesante que recibiéramos ayuda para 
acabarlo de ajustar.  
Y como no, sin hacerme tampoco muy pesado, el tema de la limpieza 
de río, a través de, por el tramo que va por el municipio, y de los 
afluentes que tenemos, tanto Doratori como Barranc de Suís, como 
Sirés. 
Y por último, quiero hacer  una pregunta, porque entendemos que no 
estamos bien informados del estado de las concesiones que el 
Noguera Ribagorzana tiene, o que Confederación da a las empresas 
que explotan el Noguera Ribagorzana. Nos gustaría saber como está 
esto. Las Empresas que explotan las concesiones de agua. Porque no 
sabemos cuando caducan, las empresas que están explotando el río y 
demás. 
 
- 1:00:27 - Manuel Omedas- Las concesiones, de todos los saltos 
hidroeléctricos, se puede ver, en algunas  a lo mejor tendrán ahí datos, 
pero en otras se puede preguntar en …, todas no están colgadas, no. 
Todas no las tenemos colgadas. Se dieron para 75 años, últimamente, 
o sea de aquí no hay ninguna que vaya a prescribir a corto plazo , no 
obstante, si se ponen en contacto con Carlos Almécija, o con  Manuel 
Secanella , entonces si hay alguna pega me llaman y yo les diría 
algunas cosas, no obstante, es una labor que generalmente es 
engorrosa, porque son datos de hace muchísimos años y algunos, 
ahora se está haciendo un programa que se llama: Programa Alberca, 
que se están revisando todas las concesiones de la Ley de Aguas de 
1985,  pero el trabajo es inmenso y los problemas jurídicos que están 
teniendo pues tremendos también ,para hacer un comentario un poco 
jocoso, la Confederación con sus técnicos va adelante y los abogados 
para impugnar y hacer contenciosos  administrativos  van detrás, 
¿vale?. En cuanto a la lámina de agua de Escales,  en las reuniones 
que hemos tenido, ha habido muchas controversias, mantener  la 
lámina unos que lo defienden medioambientalmente, como una gran 
actuación Medioambiental y otros que defienden que eso es una 
barbaridad medioambiental. Entonces quiero decir que eso será una 
cosa en interrogante y supongo que será objeto de análisis y de 
tensiones en el ….,  ¿vale?.) 
 

Higinio Ciudat Adillón, 
Alcalde del  
Ayuntamiento de 
Castigaleu 
 

01:02:59 
Soy Higinio Ciudat Adillón, del Ayuntamiento de Castigaleu,  en esta 
zona como ya han dicho era la limpieza de barrancos y adecuación de 
márgenes. Luego,  no se si estaba previsto la restauración de molinos 
antiguos que hay por la zona que vamos irían muy bien al cauce de 
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Es necesaria la restauración 
de molinos antiguos y sería 
interesante construir una 
balsa en la cuenca del 
Cagigar. 

restáuralos porque están todos  derruidos, y luego se podría construir 
porque esta zona de donde es mi ayuntamiento pues lo que pasa es que 
se llega a secar, en épocas de sequía  esta siempre seco. Entonces si se 
podría hacer como un pequeño embalse, solo por mantener agua, no 
ya para uso sino incluso para la fauna ya porque sino, se seca 
prácticamente no hay ni  agua en todo el monte. Si, una especie de 
balsa… 
--¿En que cauce seria eso?. 
--Este es el río Cagigar. Y  bueno ya nada más. 
 

Manuel Omedas 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
En otras cuencas han 
surgido problemas para el 
tratamiento de aguas en 
municipios pequeños por 
déficit de financiación. 

01:04:16 
Hay algún otro tema que ha salido reiteradamente que yo si que quiero 
hacer un comentario, que es: Hay un Plan de Depuración. Ahora va ha 
salir un Plan de Depuración de las Comunidades Autónomas, junto 
con el Estado, para hasta el 2015, que nuevas depuraciones y un Plan 
fuerte que va ha haber que se va a incorporar por supuesto dentro del 
Plan de Cuenca, y hay un sentir general por parte de muchos 
municipios, de decir : aunque no tenemos los habitantes equivalentes 
para tener una depuración se da la paradoja de que en verano, cuando 
mas presión , cuanta mas gente hay, pues los ríos están mas en estiaje 
y que por tanto aunque dentro de la Normativa específica de 
habitantes equivalentes, no se tendría que hacer depuración. Hay un 
clamor casi todos los ríos que se debería hacer algo por hacer una 
depuración. Me consta, bueno estoy hablando yo mas de la cuenta 
porque vosotros estáis mirando todo esto, mirando la posibilidad de 
buscar algunas soluciones alternativas dentro de su Plan de 
Saneamiento y entonces no se si vosotros también estáis en alguna 
cosa de ese tipo, ¿no?,no sabes. Entonces, quiero decir que si esto lo 
quieren manifestar, lo manifiestan pero que en algunas Comunidades 
Autónomas están pensando hasta  hacer fosas sépticas y hacer  una 
limpieza mancomunada y cosas de ese tipo, ¿vale? 
 

Alfredo Pociello  
Alcalde de Víacamp y 
Litera 
 
 
 
 
 
 
En Litera estamos a la 
espera de una concesión de 
aguas desde 2003. 
Abastecimientos es el 
principal problema. 
 
 
 
 
 
 
 
 

01:06:22 
Yo soy  Alfredo Pociello, alcalde de Litera , nosotros el principal 
problema que tenemos es el abastecimiento de agua . Ahora con los 
Planes estos de traída de agua a los pueblos del Pirineo creemos que 
se va a  solucionar, pero si que tenemos el problema de la concesión 
del agua, que tenemos pedida una concesión para un pueblo 
concretamente de Chiribeta de, está pedida en febrero del 2003 y 
hasta día  de hoy no tenemos la concesión. Entonces es un problema, 
porque tenemos el agua ya en el pueblo, pero no la pueden consumir 
porque no tenemos la concesión de la Confederación Hidrográfica del 
Ebro. Pedimos una concesión se nos ha ido pidiendo documentación 
cada 3 o 4 meses, cada 5 meses,  la hemos ido remitiendo pero no han 
mandado la concesión, el permiso. 
-- ¿Y ya tienen el informe que ha hecho la Oficina de Planificación , 
diciendo que es compatible ¿    
--Eso no lo se, es la secretaria quien lo lleva más , pero toda la 
documentación … 
-- Dádmelo a mí. 
--que se nos ha exigido 
--lo que tiene, porque yo pediré que ,  generalmente las Concesiones 
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Nos interesa rehabilitar los 
pueblos abandonados por la 
construcción del embalse 
de Caselles: construir un 
embarcadero en Monfalcó y 
una zona lúdica-deportiva 
en Finestras. 
 
 
 
 
 
 
 

tienen dos partes, una parte que puede ser bastante  conflictiva que es 
hasta que pasa el Informe de la Oficina de Planificación.  Nosotros 
hacemos el Informe de Compatibilidad y la información pública 
porque puede haber gente que se sienta afectado y después ya suele 
tener  una tramitación bastante más lenta, porque no deja de ser una 
concesión es poco mas o menos un Derecho de propiedad y es un 
tema complejo, entonces me lo mande y ya le diré yo como esta y en 
usted actúa en consecuencia pero ya le diría yo como lo tiene ). Muy 
bien. 
Después de los Planes de mejora que convendría hacer, nosotros con 
la comarca y otros Ayuntamientos de aquí de la zona, tenemos un 
Plan turístico en la zona del Monsec, entonces, ahí hay cuatro pueblos 
abandonados que la gente en su día se tuvieron que ir por la 
construcción del Pantano de Canelles y entonces, nosotros ahí, ya lo 
he dicho,  pues tenemos un Plan turístico y entonces, las mejoras que 
tendríamos que hacer seria la construcción de un embarcadero en 
Monfalcó, que es un pueblo abandonado, pero ya de Medio Ambiente 
y  acondicionamiento de una zona lúdica-deportiva. También en otro 
pueblo que es Finestras que es también  un pueblo que está 
abandonado, no se construiría el embarcadero pero si una zona lúdica-
deportiva. Después recuperar el caudal ecológico del tramo del río 
que discurre desde donde termina el pantano hacia Arén digamos, 
porque muchas épocas del año, no baja seco, pero casi.  
-- Es lo mismo que ha dicho antes, ¿no es  así? 
-- y después bueno ,la construcción de las depuradoras de aguas 
residuales, que no tenemos. Estos son los puntos que más o menos. 
-- ¿Algo más?. 
-- No. 

Lluis Ardiaca Montardit 
Alcalde  del Ayuntamiento  
de Ager 
 
 
Estamos a favor del caudal 
ecológico en el tema  de 
Montrebei y en contra de la 
Central Hidroeléctrica del  
mismo sitio. 

01:09:50 
Bon dia. Lluis Ardiaca  de l’Ajuntament de Ager. En principio las 
propuestas sobre el Pantano de Canelles, nos parecen interesantes. En 
principio a favor del caudal ecológico en el tema  de Montrebei y en 
contra de la Central Hidroeléctrica del  mismo sitio. Entendemos que 
las oscilaciones del nivel del pantano hacen muchas veces inviable el 
aprovechamiento turístico del mismo y en el valle tenemos una 
propuesta de riego de soporte, que ahora va con pozos, lo suyo seria 
pedir un caudal para el mismo. Serian  las propuestas que podríamos 
decir en la mesa. 
- ¿ De cuantas hectáreas? 
- No te sabría decir ahora mismo, pero ahora en principio está la 
propuesta en pozos y la lógica sería que se cogiera en el Pantano de 
Canelles. 
--Muy bien. 
 

Jaime Montanuy Baró. 
Alcalde del Ayuntamiento 
de Sant Esteve de la 
Sarga 
 
 
 
 

01:11:20 
Hola, buenos días. Me llamo Jaime Montanuy Baró represento el 
Ayuntamiento de Sant Esteve de la Sarga, soy el alcalde , y nosotros 
la verdad es que el Documento este  nos afecta poco y tampoco 
hemos realmente mirado el Documento. Lo que he dicho aquí esta 
mañana, y es una  cosa que quería incidir mucho, es en el caudal 
ecológico del río. Nosotros tenemos  el Congost de Motrebei y el paso 
de Montrebei conjuntamente con la gente de Pont de Montanyana, y 
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Nos interesaría que 
tuviéramos un caudal que 
durante los meses de julio- 
agosto, que es cuando más 
afluencia de turismo hay 
allí, pudiéramos descender 
y hacer el barranco aquí, en 
el Congost de Montrebei. 
 
 
 
 
 
 
 
Existe una  concesión de 
agua de riego, desde Puente 
de Montanyana  hasta la 
Agustina, que no se utiliza 
porque el agua no llega al 
no estar limpia la acequia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
En el futuro hará falta una 
concesión de agua de boca, 
para los de Alzamora y la 
Clúa. 
 
 
 
 
 
 
 

lo que si que es verdad es que durante muchas épocas del año, sino 
durante la época del año que más se tendría que utilizar el caudal 
ecológico, para bajar las barcas y hacer el paso, no baja agua, está 
seco. Esto si que nos interesaría que tuviéramos un caudal que durante 
los meses de julio- agosto, que es cuando más afluencia de turismo 
hay allí, pudiéramos descender y hacer el barranco aquí . Por otra 
parte lo que también quería preguntar es que en las concesiones de 
agua que hay, resulta que  a mi algún vecino me ha dicho, que no se 
como está actualmente, una  concesión de agua de riego, desde Puente 
de Montañana hasta la Agustina que es nuestro  municipio. 
Actualmente ni se como está ni he podido decirle como está.  Me 
gustaría poder saber, esta concesión esta concesión de agua si está , si 
está realmente ,- de agua de riego- , de canales de agua de riego y que 
agua de riego había. Se me ha consultado alguna vez, antes de venir 
aquí me ha llamado un vecino porque sabia que venia a esta reunión , 
me ha dicho: oye los canales que tenéis de agua de riego allá, que hoy 
no se riega y están todos obsoletos, como está la concesión, ¿ha 
vencido?, ¿no ha vencido?..No he sabido responder, porque es que no 
tengo la documentación, ni tengo ni idea de todo esto. 
- Manuel Omedas- Bueno el tema de la concesión, esto si fuera 
concreto, entonces lo miraríamos rápidamente en el ordenador. Si no 
está en concreto, pues tendremos que ir a mirarlos en los libros de 
Registro. Y entonces llevará..Ha!, lo has mirado…. 
- Jaume Montanuy- Ahí quería yo hablar un poquito, porque me 
parece que esta concesión viene de Puente de Montañana  y lo que 
pasa es que no llega, porque actualmente no está limpia la acequia. 
Llega más arriba. Llega a unos 4 km o así, pero se coge desde la Presa 
4 que le llaman que está más arriba de Puente de Montañana  y 
durante 4 km o así está perfecta, o sea, va bajando el agua, lo que pasa 
es que a partir de Puente de Montañana hacia abajo,  pues no se ha 
limpiado y entonces no llega el agua, pero la concesión está, incluso 
hace poco pasaron a mirarlo, si, si. ) 
--Estupendo. 
Y después otra cosa que es que en un futuro no muy lejano nosotros 
hemos hecho la aportación de agua de boca a los pueblos de Sant 
Esteve, pero el lado Ribagorzano, hay dos pueblos concretamente que 
quizás a la larga nosotros lo que nos hará falta es una concesión de 
agua de boca, porque tal como vienen los tiempos y las  sequías pues 
no tenemos  agua de boca para esos pueblos que son Alzamora y la 
Clúa. 
- Manuel Omedas- Pues esto si que comento lo importante que con 
un pequeño estudio, que pidan cuanto antes, las concesiones no se 
otorgan, que tardan bastante, que  son engorrosas  porque ya comento 
que una concesión, poco más o menos  son un Derecho de propiedad 
y cuestan tiempo. 
--Y nada más, y si hay nada más ya se lo haremos llegar. Muchas 
gracias. 
 

Jorge Bordes Pueyo 
Teniente Alcalde del 
Ayuntamiento de Puente de 
Montañana. 

Hola buenas tardes. Mi nombre es Jorge Bordes vengo en 
representación del Ayuntamiento de Puente de Montañana, yo seré 
breve, porque son dos cosas que prácticamente queremos recalcar mas 
que nada. En primer lugar y el más importante, seria el caudal 
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Hay que garantizar el 
caudal ecológico; es un 
reclamo para el turismo. 
 
 
Se podría canalizar el río a 
su paso por Puente de 
Montañana. 

ecológico, que creo que en esto todos los municipios estaremos de 
acuerdo y es lo que queremos que el río baje en condiciones, porque 
ha habido un cambio de hace 50 años el río era para sacar luz y ahora 
parece que sea para un acto de reclamo para el turismo, y para otras 
cosas. Esto en primer lugar, y luego por la ubicación del pueblo, pues 
estamos en las dos orillas, Puente de Montañana está dividido pasa el 
río por el centro y nos preocupa también que haya algún día la 
seguridad, más que nada la seguridad y que como otros pueblos como 
Pont de Suert que pasa canalizado, pues si se pudiera canalizar o 
alguna cosa… Y después nada más: el caudal ecológico y la 
seguridad. 
 
--Manuel Omedas- Pasa el pueblo y el límite de las dos 
Comunidades Autónomas, por el centro. Muy bien.  
Tiene hecho algún estudio de la adecuación del río? Perdón. Podría 
concretar algo mejor 
 
--Jorge Bordes- Muchas veces hemos hablado de ello, incluso nos 
hemos puesto en contacto también con las compañías eléctricas, para 
ver si nos ayudaban y podíamos sacar algún proyecto adelante, pero 
de momento no hemos hecho nada. 
--Está bien 
 

Pedro Magri i Latorre 
Alcalde de Ivars de 
Moguera. 
 
 
 
 
 
Habría que canalizar el río 
en la zona noreste del 
pueblo 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Desde el azud de Piñana al 
puente a la altura d’ Ivars, 
es urgente canalizar o 
limpiar el cauce del río; es 
el tema de la capacidad de 
desagüe del Embalse del 

01:16:20 
Buenos días a todos, soy Pedro Magri i Latorre, alcalde de Ivars de 
Noguera , de primero tengo que pedir disculpas, he llegado tarde 
porque el que tenia que subir era el concejal propio del área esa, que 
nos interesa a todos pero yo solamente, seré breve también .Nosotros 
hemos terminado de aprobar el POUM ahora hace poco tiempo  y hay 
una zona, que es la zona noroeste del pueblo que se ha dejado como 
urbanizable, pero yo creo que se tendría que canalizar la zona esa, 
porque hay dos Barrancos, el Barranco de Cabana, que llamamos y el 
de la Pedrera. Y entonces yo creo que si que se puede urbanizar, pero 
se tendrán que hacer algunos trabajos para evitar inundaciones, una de 
las dos cosas, la parte noroeste del pueblo, es un valle, forma un valle 
y lo que es el 50% de valle está allí prácticamente  las aguas están 
conducidas, aunque por una tormenta enorme tampoco sería 
suficiente lo que hay, pero por lo demás es urbanizable y creo se 
tendrían que hacer unas actuaciones, no creo que sean muy valiosas, 
pero se tendrían que hacer.  
Y luego, esto si que nos interesa muchísimo, porque hasta ha dado 
quebraderos de cabeza a la propia Confederación, es desde el azud de 
Piñana al puente a la altura de Ivars, canalizar o limpiar el cauce del 
río, porque algunas veces se han inundado plantaciones de 
melocotoneros y con toda la pena Confederación ha tenido que 
intervenir de alguna manera y eso no lo quisiéramos, porque es 
perjudicial para Confederación y para los propios regantes o  
propietarios.  Eso es una cosa de carácter urgente, urgentísimo. Un 
km. y  medio, dos km. de cauce que está en pésimas condiciones. 
- Manuel Omedas- En este tema quiero comentar que es  un 
problema  bastante gordo, el tema de la capacidad de desagüe del 
Embalse del Noguera Ribagorzana, más abajo de Santa Ana, es uno 
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Noguera Ribagorzana. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

de los temas que está considerado como un tema a solucionar, muy 
importante. 
Se ha intentado canalizarlo o pedirlo, instituciones como el ACA y  la 
propia Confederación, en el Consorci del Monsec y  hasta ahora nada 
viable ha habido, debe ser complicado y difícil, pero si que quisiera 
que hubiera el máximo interés en canalizar estos,  al menos esos 2 
km. de cauce del río, porque ofrece, no digo peligro de personas 
humanas, pero peligro de inundaciones de plantaciones de 
melocotoneros que pueden causar prejuicios graves. 
Y apunto otra vez en la parte urbanizable de la parte noroeste del 
pueblo del Barranco ese   
--Eso no obstante es objeto de que pidan… 
--del ACA. Si, si es  urbanizable pero para actuar con limitaciones, 
tiene que informar el ACA y la propia Confederación no se si tiene 
algo que ver también en levantar la cota, la cota de la parte norte de la 
parte esta, pero bueno, o sea que se ha dado urbanizable pero con 
limitaciones. De momento nada más, ya veremos como queda el 
programa general, si es preciso que se haga otra alegación o 
sugerencia , ya lo estudiaremos en el propio ayuntamiento.. Muchas 
gracias. 
 

Eugenio Nadal Reimat 
NL Consultores 

01:21:05 
Bueno yo soy  Eugenio Nadal de NL Constructores, formo parte de la 
asistencia técnica  para la redacción del Estudio, por lo tanto ahí está 
reflejado en el Documento. 
 

Miguel Gracia Ferrer 
Alcalde de Aren. 
 
 
 
 
 
 
Es necesaria la limpieza de 
cauces pero también la 
extracción de áridos. 
 
 
 
 
 
 
 
El puente  dels Molins de 
Betesa tiene problemas de 
sedimentación con los 
riesgos de avenidas que 
conlleva. 
 
 
 
 
 

01:21:17 
Yo soy Miguel Gracia, alcalde de Aren, en principio como Paco 
disculparme que  no me puedo quedar a la comida, que me tendré que 
ir. 
Coincido con muchos de los intervinientes en el tema de la limpieza 
de cauces, y sobretodo también creo no solo la limpieza sino la 
extracción de áridos o sedimentos de los propios ríos que nos están 
aumentando de cotas por la propia erosión y arrastres y a veces vemos 
que se generan dificultades de permisos, incluso sobretodo medio-
ambientales, para la extracción de esos sedimentos, sobretodo con 
informes biólogos donde vienen a decir que se han generado habitats 
propios del medio y todas estas cuestiones. Nosotros tenemos un 
problema localizado entro con un tema a lo mejor muy localista que 
es el puente  dels Molins de Betesa, donde los arrastres nos están 
llevando, esto es en la zona norte, encima de Sopeira, nos están 
dejando sedimentos y en cualquier momento nos informes técnicos de 
ingenieros que según que determinada de lluvia se puede ir la 
infraestructura y otros tramos del acceso de esos núcleos habitados  
pueden desaparecer, evidentemente yo no se las responsabilidades 
subsidiarias de esos informes, se que son poco consistentes, pero nos 
llevará a situaciones complicadas este tema, cuando ya hay 
contratistas y gente dispuestos  a las extracciones de áridos y a 
restituir y estas cuestiones. Bueno este es un tema. 
Coincido con Sopeira que lo ha expresado también, el uso lúdico- 
deportivo recreativo de la zona de Aulet ; el tema de la mini central, 
en el contraembalse o presa de Sopeira, para caudal ecológico y que 
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Las actuaciones de obra 
hidráulica previstas en 
Escales y Caselles serían 
muy beneficiosa para la 
economía de la zona. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Se podría optimizar la 
regulación del Noguera  
elevando desde Barasona; 
estudios técnicos 
asesorarían sobre 
posibilidades de  
producción de energía. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
El proyecto de la inter-
cuenca Esera Noguera es 
uno de los más 
significativos a estudiar. 
 

pueda haber concesión hidroeléctrica, para la merma que a la empresa 
concesionaria le pueda suponer el de traer esos caudales que hoy en 
día en una concesión que tiene hoy ya Endesa  de los caudales  del 
Ribera Ribagorzana en su turbinación en Puente Montañana. Pienso 
que ese es un tema necesario que creo se debería estudiar y solucionar  
ese tramo casi diría  mas de 20km. 
Coincido con Pont de Suert en el tema del Embalse de cola  
d’Escales, y coincido con otros y no coincido con Ager en este caso 
en que yo creo que eso también es necesario en Canelles, no en el 
Congost de Canelles como se esta diciendo, en todos los ámbitos 
escritos, casi diría, sino encima del Congost  de Montrebei, donde no 
hay que tocar el congost  para nada sino que nos iríamos hasta el 
limite de la ermita creo que es de Chiribeta y donde en un proyecto de 
presa sumergida, salvando los hábitats correspondientes,  yo creo que 
seria evidentemente -no toca mi municipio, eh- pero lo digo como 
interés comarcal o de territorio, seria un elemento creo  muy 
importante en este territorio generador de economías, más que de una 
economía, de economías, tanto el de Escales, como el de Canelles.  
(En la ermita de ..).Ermita de Chiribeta, corrígeme Alfredo si me 
equivoco, creo que es en la ermita de Chiribeta.  
Y después en el tema, yo creo que hay un tema en esta cuenca, aquí 
que estamos hoy solo los del Noguera Ribagorzana, que seria preciso 
incluir en el Plan, en este Plan. Yo no se como llamarle, pero le 
podría llamar optimización de los recursos regulados  en el Noguera 
Ribagorzana. Estamos generando una serie de regadíos, ha salido y lo 
he visto también en el Documento escrito, pero todos eh, los 
aragoneses y los catalanes, poniendo regadíos y más regadíos, o 
regadíos, simplemente. Hemos llegado ya al final de Canelles, ya no 
queda  agua en Canelles, de traer agua de Canelles cada vez es más 
complicado, sobretodo teniendo en cuenta lo que es Canelles  y 
teniendo en cuenta los años de sequía que hemos tenido. En el 
Noguera Ribagorzana en estos momentos, me corriges si me 
equivoco, estamos superando los 1100 hm3 de capacidad de 
regulación. En el Esera, en estos momentos estamos con 75, más una 
previsión de ciento y pico en San Salvador, como balsa de almacén, 
no llegaremos a 200, un río que genera más agua que el Noguera 
Ribagorzana, unos hectómetros más al año. Teniendo en cuenta los 
regadíos de abajo y teniendo en cuenta que es el mismo sistema 
Aragón y Cataluña, todo, estamos también bombeando agua para 
atrás, desde Coll de Foix, desde la zona de Alfarrás, o de Albeda, 
perdón. Claro, como no traemos agua, no llamemos trasvase, como no 
optimizamos la regulación del Noguera  elevando desde Barahona 
con estudios técnicos de producción de energía?. Si metemos unos 
hm3 en Canelles  desde Barasona ,eh?, nosotros siempre lo hemos 
planteado desde Barasona porque al final son 19 km hasta el punto 
alto que es Benabarre y en una zona muy fácil de actuar. Nosotros lo 
planteamos como cuestiones ni desde Seira, ni desde Campo que en 
su día se han podido barajar, pero sino, esta cuenca, estas concesiones 
que algunos también piden para pequeños regadíos o por ahí, es 
imposible. De esta cuenca no puede salir ya mas agua, más que la que 
hay. O somos capaces de que esa agua, que después devolvemos a los 
regadíos de la parte aragonesa, hablando en esta  terminología puedan 
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venir del Esera al Noguera Ribagorzana. Yo creo que ese es un tema 
que en la Planificación Hidrológica de la Cuenca del Ebro y 
concretamente aquí es necesario. No entendamos esto es Aragón y 
Cataluña, porque el sistema de regadío, es aragonés y catalán y el 
Noguera es un río aragonés y catalán y yo creo que es en beneficio de 
ambos lados, yo creo que este es un tema importante en el campo 
este, y nada más. 
 
- Manuel Omedas- Muy bien. Este tema también ha salido en alguna 
comunicación, es un tema que creo que actualmente en algún caso, se 
esta echando del Esera al Noguera, eh? , que se sepa que con carácter 
temporal y tal y cual, bueno, pero a lo mejor,.. yo ya se que lo 
conoces y bien, pero ese es un tema de los gordos a tratar, eh?, la ínter 
cuenca  Esera-Noguera. 
 
- Miguel Gracia- Pero perdona Benabarre tendría río, pero perdona,  
en la defensa de los Embalses de cola, a mi si que me gustaría decir 
una cosa. El impacto, el peor impacto que tenemos en esas zonas, son 
los embalses vacíos, y claro ver una zona vacía llena de barro, a la 
gente que ha tenido que sacrificar sus tierras y sus historias de  aquí, 
es muy complicado. Yo creo que negociado, pactado o hablado con 
salvaguardas de hábitats, con todas las historias yo creo que ese es un 
tema par nosotros muy importante. 
 
- Manuel Omedas- Muy bien. Ha habido en los planes, la 
participación, ha habido unas controversias muy fuertes, aparte de eso 
que es de dominio publico hidrológico, que todos los problemas, eso 
ya veremos como…). 
 

Agustí Rosell Farré 
Concejal de Medioambiente 
del Ayuntamiento de 
Torrelameu. 
 
 
 
Para acabar con el 
problema de la flor de la 
chopina se podría plantar 
árboles autóctonos. 
 

Buenos días. Soy Agustí Rosell, vengo en representación del 
Ayuntamiento de Torrelameu. Solo un pequeño problema que 
tenemos con el río que es el cauce del río. Nos encontramos que 
tenemos en mayo la flor de la chopina,  hay abundante chopina y este 
es un riesgo creemos que innecesario, una buena limpieza, incluso si 
pudiéramos cortar las chopinas y poner otros árboles autóctonos, 
creemos que este peligro pues  desaparecería. Entonces una vez limpio 
el cauce nuestra intención seria hacer una zona de pesca, actualmente 
es imposible llegar a la zona del río, solo algunos pescadores 
profesionales pero  poca cosa más. Y nada, hacer un camino que 
llevaría a Albesa, una ruta para bicicleta, BT o incluso andando, y a 
Corbins. Sólo esto, muchas gracias. 
 

Josep Antòn Chauvell 
Lerregola. 
Alcalde de Alcampell 
 
 
 
La elevación  de aguas del 
sistema de riegos de  la 
Ribera Alta, es la obra más 
importante  que 
contemplamos. 

Buenos días. Josep Antòn Chauvell, alcalde de Alcampell, en 
principio sumarme inmediatamente a la reivindicación  que ha hecho 
Miguel Garcia del trasvase del río Esera al Noguera Ribagorzana, por 
lo que nosotros como regantes expectantes del sistema de riegos de la 
elevación de aguas puesta en riego del canal de la Ribera Alta. Decir 
que ayer se presento un documento por parte de los usuarios de los 
futuros riegos, el Sindicato de riegos. Reivindicar todo el Documento, 
sumarnos como localidad  y luego nos sumaremos también como 
comarca a este documento. Decir que la elevación  de aguas del 
sistema de riegos de la Litera Alta, es la obra más importante  
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Estamos a  la espera que se 
definan todavía los 
caudales que tocan al 
sistema de la Litera Alta. 
Hay que limpiar el 
Barranco del Regué. 
 

contemplada en el borrador, por cuanto pacto del agua  y inversión 
económica, por lo tanto, seguir reivindicando esto, estos riegos son 
una reivindicación histórica que venimos prácticamente reivindicando 
desde el año 1978, creo que ya después de 30 años que va ha hacer, ya 
merecemos de que esto sea una realidad. Este Documento, como digo, 
lo reivindicamos nosotros, o sea lo suscribimos en toda su totalidad. 
Constatar que en el lo más importante es la definición de caudales, 
estamos a  la espera que se definan todavía los caudales que nos  tocan 
a nosotros como regantes de la Litera alta y luego también, lo dirá 
también  el alcalde de Castillonroy, es una reivindicación de  la 
limpieza del Barranco del Regué. Hay que recordar que el año pasado, 
el 15  de agosto, por una tormenta con granizo la Nacional 230 quedó 
cortada y desbordada con peligro para usuarios y evidentemente, 
aparte de quedar anegadas las tierras, fue un peligro evidente. Por lo 
tanto se ha hablado aquí que la limpieza de barrancos era necesaria 
cuando existe peligro y es  un peligro constatado, mostrado el año 
pasado. Supongo  que el alcalde de Castellonroy también reivindicará 
lo mismo y por mi parte, nada más. 
 
--(…)  en cuanto a la retracción del caudal está contemplado en el 
pacto de Piñana, no?. 
 
Habría que decidir, ponerlo en registro en la Confederación 
Hidrográfica del Ebro, cúal es el caudal que pertoca a cada cual. 
 

Esther García García 
Concejal de medioambiente 
del Ayuntamiento de 
Corbins. 
 
 
 
 
Hay que garantizar el 
caudal ecológico en verano. 
 
 
 
 
 
 
 
Nos interesa diseñar y 
habilitar itinerarios 
turísticos más circulares 
que los presentados en el 
documento previo. 

01:33:11 
Buenos días a todos. Vengo del Ayuntamiento de Corbins, en 
representación, soy concejala de Medio Ambiente y técnica 
ambiental. Primero destacar lo que se ha ido diciendo, el caudal 
ecológico, no hay en época de verano, no hay una continuidad de ese 
caudal ecológico. A la repercusión de peces muertos, porque no hay 
agua suficiente, hay tramos que quedan secos, del azud de Corbins 
hasta el parque del río más o menos y hay denuncias pertinentes 
referente a esto.  
Después de destacar, en la situación en que nos encontramos para 
hacer un Plan de Gestión , después del estudio de base del estado de 
conservación y regulación de los sistemas naturales de la Noguera 
Ribagorzana en el tramo, en el municipio de Corbins y del estudio 
hidrológico que hay hecho desde el año 2003. Ahora esta planteado 
hacer un Plan de Gestión para la recuperación de itinerarios, caminos 
que bordeen el bosque  de ribera, bueno el camino del río hacia la 
desembocadura con el río Segre. Estamos con Fundación Territori i 
Paissatge, para hacer este Plan de Gestión, tendremos el Convenio en 
breve, y claro al ver el Plan Hidrológico que también hay una 
propuesta  de estos itinerarios, estos caminos de ribera saber que 
tramos son los que se quiere hacer este camino, porque tenemos una 
propuesta de hacer un itinerario más circular  y no un itinerario lineal 
que es lo que hay actualmente. Solo esto. 
--Eugenio Nadl- ¿Teníais un Convenio, con la Universidad de Lleida, 
no?. 
--Si ya está . 
--Y eso, tenéis algún documento? 
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--Si, está el estudio de base. 
--¿Tenemos es documento, Miguel Ángel?  
--Os lo podemos hacer llegar. 
--Podríais hacernos llegar una copia de  ese Documento, porque yo he 
oído hablar de el, se que teníais un Convenio con la Universidad de 
Lleida pero no he conseguido dar con el. 
--Hay dos. 
--( …) Tenemos ahí el teléfono. 
--Vale, vale. 
 

Pascual Izquierdo 
Alcalde Almenar. 
 
 
 
 
Es necesaria la limpieza 
desde la salida de Santa 
Ana y todo lo que es el 
término de Alfarrás. 
 
 
 
 
 
 
 
El coto de pesca como es el 
de Alfarrás- Almenar de la 
Sociedad de Pescadores 
Ribagorzana es muy 
rentable pero no se está 
invirtiendo en su 
conservación. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Hay muchas trabas para 
acondicionar las riberas, 
donde se producen 
incendios con cierta 
frecuencia. 
 
 
 
 
 
 
 
 

01:35:49 
Buenos días a todos, soy Pascual Izquierdo, alcalde de Almenar, y 
básicamente tendría en el estudio previo que hemos podido realizar en 
el Consistorio saldrían dos temas principales. Uno ya se ha dicho por 
activa y por pasiva, me sumo a lo que ha empezado el alcalde de Ivars  
de Noguera que es la limpieza desde la salida de Santa Ana y todo lo 
que es el término de Alfarrás, Almenar y bajando ya hacia más abajo 
el río, que me parece muy bien que todo el mundo proyecte colas de 
pantano para que crear nuevos hábitats, pero resulta que uno de los 
mejores que tenemos que es el tramo aquel que es un coto de pesca, 
de fama mundial que viene gente de todo el mundo a pescar 
diariamente, lo tenemos –vamos ha hablar en plata- hecho una 
porquería . En Almenar tenemos 6km, de fachada de río y mi hijo no 
conoce que tengamos río en Almenar. Con la vergüenza que eso al 
Ayuntamiento nos produce, sencillamente porque no se puede 
acceder. A la otra banda del río es termino de Alguerri, que tampoco 
querría una actuación así  para la fachada de nuestro pueblo, se dejó 
hacer en su día  una carretera pavimentada, justo al borde del río, que 
tampoco me parece la solución adecuada. Lo que si que me parece es 
que en un coto de pesca como es el de Alfarrás- Almenar de la 
Sociedad de Pescadores Ribagorzana, que se recauda mucho dinero, 
no se esta reinvirtiendo nada en el río, en el mantenimiento del río, 
cosa que años atrás, cuando la gestión era exclusiva del coto era una 
inversión continua del coto en si. O sea, que lo que vamos haciendo 
es perder el hábitat que ya tenemos. A mi me parece muy bien que se 
vayan creando de nuevos, pero si los buenos que tenemos los vamos 
perdiendo, pues maldita la gracia crear de nuevos, no?. De acuerdo?. 
Eso seria en el aspecto que se ha hablado ya mucho de limpieza, que 
brilla por su ausencia como con lo de los chopos que  en su día no se 
quien fue el artífice de que se plantaran chopos allí de estos que , con 
el algodón este que producen que después hay incendios cada año, 
que  autóctonos de la zona me parece, para mi que no lo son, me 
parece que se tendrían que cortar. Nosotros hemos tenido que hacer 
alguna actuación privada, con DKV, con fundaciones así privadas que 
hemos podido así limpiar alguna zona, pero lógicamente lo que no 
podemos hacer es mantenerla, y al cabo  de un año o dos, pues 
volvemos a estar en lo mismo. A más que lo hablamos con 
Confederación que son teóricamente los propietarios de la llera del río 
y Medio Ambiente, que son los que tienen que preocuparse de la 
ribera, de la vegetación de la ribera,  y entre unos  y otros estamos así, 
sin poder  acceder al río. ¿De acuerdo?, con las privaciones que esto 
nos  supone que si es zona inundable, que si no podemos llegar allí, 
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No parece lógico, que haya 
que bombear agua arriba 
para regar  5000 has. en los 
llanos de Alfarrás, Almenar 
y Alguaire. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Si se ahora agua gracias a la 
modernización en los riegos 
del Canal de Piñana, es 
lógico que se aproveche en 
los llanos aguas arriba. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Las actuaciones en el 
sistema de Almenar, 
Alguaire estaban adscritas 
al Canal de Aragón y 
Cataluña. Si se quiere 
ligarlas ahora al Canal de 
Piñana habrá que inicial el 
proceso. 
 

que si no podemos hacer una cosa o no podemos hacer otra. 
Y la segunda reivindicación que haría desde el Ayuntamiento de 
Almenar, básicamente con el poco tiempo que hemos tenido para 
estudiar el análisis previo  ese que nos habéis enviado, y lo hemos 
hablado con los Ayuntamientos de Alguaire y Alfarrás que tenemos 
una problemática común, es que igual que se  que ha dicho José 
Antonio Chauvell que tienen una reivindicación histórica de regar los 
territorios de la Litera Alta, que me parece muy bien, lo que no me 
parece lógico, es que tengamos que bombear agua arriba y 5000 
Hectàreas que tenemos en los llanos de Alfarrás, Almenar y Alguaire, 
salvando ahora las zonas protegidas que nos han impuesto, pues no 
me parece lógico que no tengamos agua para regar aquellos llanos, 
cuando creo que  lo más factible es que el agua tire hacia abajo, lo 
más barato, ¿no?. Y a más cuando se está haciendo desde el riego del 
Canal de Piñana un Plan  de modernización con lo cual se ahorraran 
unos caudales de lo que teníamos concedido del Pacto  de Piñana del 
92, si no recuerdo mal, se ahorraran unos caudales que lo que no 
encuentro lógico es lo que nos ha pasado durante estos años que se ha 
ido vaciando la cuenca porque se ha traspasado el canal de Aragón y 
Cataluña. Con lo cual lo que ha dicho el alcalde de Areny,  vamos 
hace tiempo que lo estamos hablando en el Sindicato del Canal de 
Piñana de que el agua que se esta perdiendo cada año en el Esera, 
porque se la han tenido que llevar siempre del canal, de la cuenca que 
tenemos nosotros aquí y tenemos la situación que tenemos 
actualmente. Con lo cual si nosotros estamos programando con el 
Gobierno de la Generalitat de Catalunya, que pague un Plan de 
modernización del riego de Piñana, creemos bastante lógico y al 
menos así lo expresan los payeses de la zona, de que si se están 
ahorrando una cantidad de agua en el riego de Piñana que tienen 
concesión, porque no la pueden aprovechar para sus tierras, en los 
llanos de arriba, y también es una petición que creo es bastante 
histórica que yo como llevo poco tiempo en el cargo, pocos años, 
pues es anterior a mi puesto. 
Yo creo que son las dos reivindicaciones básicas en principio, que 
lógicamente se estudiará  más a fondo  y como esto va para largo, 
pues… 
 
- Manuel Omedas- Esta segunda la podrían, se podría materializar 
desde Almenar, el Ayuntamiento, con escritos más documentados. Yo 
si que quiero decir una cosa, el tema de la Litera Alta, es un tema que 
lleva bastante tiempo que estuvo el Pacto de Piñana, que se pagó 
dinero para parte, tanto la Generalitat puso dinero, como el Gobierno 
de Aragón puso dinero y eso llevan otra  dinámica bastante diferente a 
esa que comenta. El tema de Almenar- Alguaire era un tema que en el 
anterior Plan de cuenca figuraba como una actuación a  contemplar, 
asignada dentro de lo que seria el Canal de Aragón y Cataluña, ¿eh?, 
el Almenar-Alguaire. Entonces, el tema que hay es que si.., y se ponía 
condicionado a la mayor disponibilidad de agua que tuviera el sistema  
y entonces entraban el plan de.., la última preferencia por decirlo así, 
si quieren ligarlo a Piñana, o tal o cual, eso lo escriban, lo comenten, 
lo argumenten y bueno, lo tendremos en cuenta en el Plan de cuenca, 
¿eh? 
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 01:42:52  
- Eugenio Nadal- Si, concretar también. El Plan a que hace referencia 
el Sr. Omedas, el Plan de Almenar y Alguaire estaba dentro del cono 
del canal de Catalunya con 4500 hectáreas. Ayer en la reunión con 
regantes, cuando se habló de la posible recuperación de nuevos 
canales adicionales, a los del pacto de Piñana por la modernización de 
Piñana, hablaron de 2000. 
 
-- De 2000 que deben ser las que quedan después de … 
 
Exactamente, pero el Plan, dentro del cono, cuando se empezó a 
hablar eran 4500hectáreas, entonces quiero decir que ahí lo que 
estriamos hablando ahora el máximo de 2000hectáreas que sería lo 
que no está afectado por problemas ambientales. Lo digo por 
concretar un poco la cifra, ¿no? 
 

Pascual Izquierdo. 
Ayuntamiento de Almenar 
 
 
La clave es el ahorro de 
agua que puede haber en la 
concesión de Piñana y su 
reutilización. 

01:43:53 
Lo que si que querría que quedase claro es que no estoy en contra del 
proyecto de la Litera Alta, ¿eh? Que no quede, que queden las cosas 
claras y que está en otra fase ya lo tenemos asumido en  eso. Lo que 
se está discutiendo allí, en aquella zona es que el agua , el ahorro de 
agua que puede haber en la concesión que tienen de Piñana poderla 
utilizar y que inicialmente como decía el Sr. Omedas , me parece que 
se llama, es que hubiera 4500, claro lógicamente digo ahora se han 
(….)  unas 2000, después de la imposición de zonas que tenemos 
protegidas para protección de las aves y aeropuerto y.. 
- Manuel Omedas- Yo tengo las dudas de que ya en  el Plan se 
pusieron  me parece a mi, si mal no recuerdo, puede ser que  me falle 
la memoria, pero  yo creo que se pusieron 2000 , es que ahora no lo 
recuerdo, no lo he traído además tampoco. Tú lo miraste, no. 
-- Bueno ya miraremos las que había en el anterior . 
Está en la web está colgado, está también el Plan de cuenca , está la 
asignación de recursos y se ve como esa asignación de recursos estaba 
ligada como ha dicho el Sr. Nadal.., no estaba dentro del canal de 
Aragón y Catalunya. Muchas gracias. 
(Muy bien, estupendo). 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
No se sabe muy bien quién 
tiene la autoridad sobre el 
coto de pesca de Alfarrás. 

01:45:16 
- Francisco Aranda- Pascual, yo quería hacerte solamente una 
pregunta, cuando has hablado de lo del coto en el momento que lo 
gestionabais  vosotros directamente, eso ahora  la gestión es de 
quien?. 
 
- Pascual Izquierdo- Aún no lo hemos aclarado, tuvieron una reunión 
los  del coto de Almenar, los dos alcaldes de Alfarrás y conmigo 
mismo y resulta que después tuve una reunión con Medio Ambiente y 
no se de donde viene el problema , a ver si viene el problema de 
Medio Ambiente ,de la Federación catalana de pesca o de lo que sea, 
pero a ver eso es a la hora de gestionar los recursos que produce el 
coto, otra cosa es que la llera del río la tiene que arreglar 
Confederación, que la llera del río que es   la superficie de vegetación 
y todo eso, no la debe de arreglar  Medio Ambiente. Una cosa es la 
gestión, lo que si estamos hablando es que la gestión del coto produce 
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unos ingresos brutales, el coto más importante  de Catalunya, en el 
estado que lo tenemos. Supongo que si el estado de coto fuera bueno, 
fuera ideal, pues aun podríamos doblar los  ingresos. 
 

Antonio Solano Salas 
Alcalde de Baells. 
 
 
 
 
 
El sistema de 
abastecimiento de Baén se 
encuentra en el fondo del 
barranco; cuando hay 
avenidas el equipo de 
bombeo se deteriora 
mucho. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Se podría realizar un 
sistema de abastecimiento 
mancomunado para 
garantizar el agua en épocas 
de sequía a todos los 
municipios. 
 
 
Sistemas de depuración y 
limpieza de barrancos 
también son necesarios. 
 
 
 
 
 

01:46:29 
Buenos días. Soy Antonio Solano, alcalde de Baells y como habréis 
visto debe ser el pueblo menos afectado por el Noguera Ribagorzana, 
por suerte no lo tenemos cerca. El plan de Baells simplemente es el 
abastecimiento de agua, nos abastecemos de dos acuíferos, el uno baja 
por su propio pie del término municipal casi de Camporrells, y el otro 
es un opcional que sube con aguas subterráneas bombeado. Tenemos 
el problema que el día que baja una tormenta enorme, como está en el 
fondo del barranco, se llena de barro y tenemos de cambiar bombas y 
tenemos que cambiarlo todo, y eso ha pasado algunas veces, porque 
este precisamente, barranco es el que Josep Antón Chauvell ha 
rectificado para 230 y nace ahí. O sea las aguas que bajan por la 230 
salen de este barranco, llegan a la 230 que se ha comido el barranco y 
ocasionan todo ese mal. 
El segundo es adherirme a varias cosas que han dicho mis 
compañeros de ayuntamiento, el de Benabarre, el de Estopiñan, el de 
Camporrells, estamos a las aguas bajas y queríamos también saber un 
poco la calidad de nuestras aguas, porque estamos nosotros en la parte 
baja del agua. 
Luego también adherirme a lo que ha dicho usted sobre hacer un 
estudio para abastecimiento de aguas de boca a  varios pueblos en 
común. Hay un pueblo en la pedanía de Baells que se llama Nacha, 
que se abastece de un acuífero de una profundidad bastante importante 
y que algunas veces hemos tenido muchísimos problemas , hemos 
conseguido hace poco, hacer un deposito de agua mucho más grande, 
pero bueno en tiempos de sequía los acuíferos sabemos como 
menguan, ¿no?, entonces eso seria también  una cosa que nosotros 
apoyaríamos enormemente, que se pudiera, como ya  lo veis está en la 
parte izquierda, pero bueno allá arriba, la parte donde está la flecha 
(mirando el vuelo 3D) un poco más arriba, un poco aquello que se ve 
un llanito aquel que se ve de montaña, ahí, ahí, se ha hecho un 
deposito de agua nuevo, pero claro en tiempos de acuíferos se vacía,  
seria la reivindicación que el ayuntamiento de Baells tendría  que 
poder hacer. Intentar hacer varios en común, luego el Plan de 
depuradoras también como es natural,   y luego limpiar los barrancos. 
Barranco de Baés como se dice es el que  nace el Barranco del Regué, 
es un desastre, yo tengo miedo que un día haya un barranco enorme, 
porque hay mucha broza, se empezara a llenar, hay unas huertas que 
son más que nada de gente que vive prácticamente de esto, porque es 
un pueblo pequeño, no tiene un abastecimiento de cereal y tiene su 
huerto en el cual se hacen las lechugas, se hacen el tomate, diario. No 
pueden salir a comprar, y el día que haya una tormenta aquello se 
inundará. Y las tormentas por desgracia, sabemos que son en verano, 
cuando los huertos están en su pleno apogeo. Nada más. 
 

Antonio Fondevila 
Aguilar 
Alcalde de Castillonroy. 

01:49:31 
Buenos días. Soy Antonio Fondevila, alcalde de Castillonroy, yo 
simplemente decir que ya varios de mis compañeros han hablado de 
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El trasvase Esera-Noguera 
es una solución a problemas 
de garantías. 
 
 
 
 
 
Tratar de que se agilicen los 
trámites para la puesta en 
operación de los riegos de 
Litera Alta. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Barranco del Regué es muy 
vulnerable a avenidas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Cuando se habla de zona 
turística en el documento 
previo, en la parte alta de 
Litera Alta, no se concreta 
mucho más de los 
municipios de Baells de 
Baldellou  de Camporrells; 
Castillonroy tiene también 
potencial de desarrollo 
turístico. 
 
 
 
 
 
 
 
En Castillonroy existe un 
Centro de Interpretación de 
la Naturaleza, como en 
Ivars. 

parte de la intervención que yo tenia prevista hacer. Primero 
adherirme a la propuesta de Miguel Gracia, respecto al trasvase, o 
como quiera llamarse, Esera- Noguera seria una de las soluciones 
para nuestra zona. 
Segundo  y como no podía ser de otra manera de la comarca y alcalde 
de Alcampell Josep Antón Chauvell, porque la preocupación  de 
Alcampell es la preocupación de Castillonroy, es decir los riegos de 
Litera Alta, seria el primer pueblo regable, por decirlo de alguna 
manera seria Castillonroy que es donde la captación prevista, y la 
agricultura que es el medio fundamental de vida en nuestro municipio 
de momento, se está viendo que cada vez, la gente joven  se va y estos 
riegos son fundamentales. Bueno felicitarnos que este recogido en 
este borrador  y sobre todo agilizar o intentar que se agilice lo antes 
posible, la pelota que está en el tejado de la parte de la 
Administración, Yo creo que nosotros si hemos hecho los deberes 
tanto los Ayuntamientos, como los futuros regantes, al menos se nos 
ha ido pidiendo que hiciésemos unos esfuerzos económicos a los 
ayuntamientos y a lo regantes. El que ya de alguna manera pusiesen 
encima la mesa, su voluntad explicita de riego y así se ha hecho, y 
ahora nos da  la sensación que no nos toca a nosotros dar el siguiente 
paso, sino que es  un paso de la Administración. 
Por otro lado, seria reiterativo volver a hablar de la limpieza de los 
barrancos, simplemente apuntar que en el Barranco del Regué que ya 
se ha apuntado es una afección muy importante, porque es la nacional 
230, estamos hablando de una carretera turística, Lleida- Valle 
d’Aran, con un paso importante de coches todos los días, sobretodo 
los fines de semana y en temporada de esquí y tal, y el día  que nos 
encontremos con algún problema de este tipo, lo vamos a lamentar 
todos. Está el cauce realmente muy sucio. 
Por lo demás a mi me gustaría hacer cosas ya más particulares, 
algunas de ellas a lo mejor no tienen demasiada importancia, he visto 
alguna cosita dentro del estudio que me parece hay errores  o 
pequeñas matizaciones. Cuando se habla de zona turística, en la parte 
alta de Litera Alta, no se concreta mucho los municipios de Baells de 
Baldellou  de Camporrells, hombre  yo creo que hay turismo más allá 
de Baldellou, hay vida turística más allá de Balldellou, con lo cual yo 
también quiero reivindicar que  el termino municipal de Castillonroy 
de alguna manera pueda contemplarse también el aspecto turístico, 
porque entre otras cosas tenemos un pequeño barranco al lado mismo 
del Pantano de Santa Ana, que creo que además por las especies 
arbóreas y vegetales que hay, vale la pena tenerlo  en cuenta. Somos 
zona de paso del quebrantahuesos y además tenemos parejas de águila 
perdicera, cosa que el estudio he visto que no reconoce, todo lo que es 
el hábitat tanto de animales como vegetal. También la zona LIC, la 
zona de plantas piscícolas del LIC, esos de  Barbastro, me parece que 
tampoco está recogido explícitamente, entonces seria interesante de 
alguna manera al menos que eso estuviese recogido.  
Hay un punto muy concreto, que se habla de un Centro de 
Interpretación de la Naturaleza , que creo se ubica en el municipio 
d’Ivars, yo lo he estado mirando y que me corrija Pere , el alcalde, no 
se si hay algún centro de Interpretación en el término d’Ivars?.Y  en 
concreto si existe, yo quiero reivindicar la existencia de otro Centro 
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Se necesita apoyo real a la 
iniciativa privada para la 
creación de albergues y 
demás servicios. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
El merendero al lado del río 
en Castillonroy no se ha 
mantenido lo suficiente; el 
Ayuntamiento no tuvo 
medios y la Asociación de 
Pescadores no se 
responsabilizó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Sería importante recibir 
información sobre la 
efectiva construcción de 
depuradoras; en 
Castillonroy hace 2 años 

de Interpretación también en Castillonroy , en concreto en las 
antiguas escuelas del poblado de  Santa Ana, que es una cesión de la 
propia Confederación a 25  años al ayuntamiento de Castillonroy y 
que lo está explotando la Asociación Medio Ambiental, lo digo 
porque a veces es bueno también que tengamos localizados estas 
pequeñas cosas que están dando cierta vida también a nuestros 
municipios. Allí pasan grupos  escolares, gente  de Confederación ha 
estado utilizando de alguna manera con sus, enviando a grupos de 
personas a conocer este entorno de Santa Ana. 
También en un momento dado se habla de un apoyo a la iniciativa 
privada de apoyo a la creación de albergues estructuras de servicios, 
no se concretan luego  por ningún lado, que tipo de ayuda va a ser esa  
ayuda económica creo que habla de estimular la iniciativa , pues  si es 
un  estimulo económico pues se planifica y se sabe , lo digo porque si 
realmente hay iniciativas a  nivel privado, sobretodo en la zona aguas 
abajo del embalse, bueno no se si ustedes son conocedores, ahí hay 
unos terrenos antigua propiedad de los marqueses  de Alfarrás que 
ahora lo ha comprado una empresa mixta  de capital madrileño y 
catalán que tienen previsto ahí una urbanización una zona hotelera, 
bueno  ya os podéis imaginar, entonces bueno, eso seria interesante a 
lo mejor que también estuviera recogido en este estudio, de  que ahí 
hay realmente unas posibilidades turísticas y que no solo es así sino 
que ya hay unos documentos que tiene el Gobierno de Aragón en este 
momento que especifican ya cual va a ser la reconversión en pocos 
años de toda esta zona. En ese sentido, también decir que Castillonroy 
cuenta con un albergue vinculado a este Centro de Interpretación, es 
decir son detalles que yo no tengo ningún inconveniente pasaros por 
escrito para que se tengan  en cuenta simplemente. 
También se ha hablado de la zona fallida de un merendero al lado del 
río, en la zona de Castillonroy , yo quiero explicar el porque se esta 
zona fallida y ponerlo un poco en relación de lo que hablábamos de 
las asociaciones de pesca. Esta zona fue en su momento a través de 
Gobierno de Aragón, precisamente a petición de los pescadores de la 
Asociación Litera Alta- Ribagorza, bueno nosotros con toda la ilusión 
y entendiendo que ahí se podían hacer unas series de pruebas, el 
Campeonato de Aragón en su momento, incluso el Campeonato de 
España, pues creamos esa zona con un merendero con una zona de 
fácil acceso al río y tal…, claro el mantenimiento por un 
ayuntamiento pequeño, como es el nuestro, que a lo mejor solo tienes 
pues una brigada de dos personas, es complicado a 6km. de 
Castillonroy, que es donde hay el río, pero tampoco la Asociación de 
Pescadores ha tenido ningún interés o no ha puesto ni un duro en 
mantener eso. Al final pues ahí, pues por desgracia no se  me 
malinterprete, pues los gitanos se lo hacen suyo, acaban tirándose 
basuras, nadie se acerca, porque es una zona peligrosa, o sea nosotros 
ojalá pudiéramos tenerlo en mejor estado, pero yo creo que ahí es  
donde si que,  cuando hablaba de zona turística y de poder acogernos 
a alguna ayuda económica no es para hacer algunas infraestructuras 
desmesuradas, sino para mantenimiento de esas  pequeñas cosas, 
¿no?. 
Luego aprovechando que tengo aquí al Instituto aragonés del agua, 
me gustaría saber también y a lo mejor me voy un poquito del tema, 



 31

que expropiamos los 
terrenos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Castillonrroy tiene un 
sistema de abastecimiento 
muy precario. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Sería interesante la 
modernización general de 
los riegos de la huerta 
histórica y su incorporación 
al sistema de la Litera Alta. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Los terrenos colindantes al 
merendero no se sabe si 
pertenecen a la 
Confederación o al 
Gobierno de Aragón. 

pero ya vera que  no, el tema de las depuradoras. Castillonroy estamos 
en el Plan de Depuración hicimos ya ,y compramos los terrenos, 
hemos pagado a los propietarios por las afecciones y tal y nos 
encontramos que llevamos ya 2 años  así y todavía no sabemos 
realmente cuando se va a proceder al tema, y lo digo no porque haya, 
lógicamente hay un interés en Castillonroy, la gente te pregunta, pero 
es que estamos acabando el Plan General del municipio seria 
importante saber fechas también de entrada en funcionamiento, o de 
inicio de las obras y sobretodo porque afectará a esa nueva zona en 
Santa Ana. La última reunión que tuvimos con  Alfredo Cajal, en su 
momento Director del Instituto aragonés  del agua , se nos dijo que 
estas nuevas zonas urbanísticas en las afueras en la zona de Santa 
Ana, no se les autorizaba depuradoras propias, era preferible que se 
adhirieran a la depuradora del   núcleo a la que iban a pertenecer, eso 
nos gustaría que realmente se concretase si eso se va a mantener así, y 
eso claro afectaba al proyecto que Castillonroy  ya tiene de 
depuradora, al proyecto  que ya hizo el Gobierno de Aragón, nosotros 
creo que la teníamos  dimensionada a 1000 habitantes equivalentes y 
ahora eso supondría pues un mayor dimensionamiento de la 
depuración. Entonces también saber con que armas podríamos contar 
que ese incremento de coste, supongo que seria repercutido 
directamente a la urbanización. Un poco que si, yo le puedo enviar 
eso por escrito y lo hablamos con más tranquilidad. 
También otro defecto, otro detalle que no tiene en cuenta el borrador 
es que a través de la segunda fase de mejora de los abastecimientos a 
los núcleos del Segrià  de la que se habla, también hay una nueva 
captación para Castillonroy, he visto que no sale en ningún sitio, hay 
una temporada muy concreta, unos días muy concretos de limpieza 
del canal en que Castillonrroy tiene un abastecimiento muy malo de 
agua,  muy deficitario y nosotros ya llevábamos mucho tiempo 
reivindicándolo y al final no se ha conseguido que en estas obras 
también entre una , que esos días quede cubierto el abastecimiento de 
Castillonroy, esos días concretos. 
 
--esto cuenta que está incluido en segunda fase, el próximo día ya 
vendrán… 
 
Luego también en cuanto, hay otro tema que a lo mejor también 
puede ser interesante que es la modernización general de los riegos de 
la huerta, de la huerta de Castillonroy que es paralela a la Nacional 
230 , tiene unos riegos históricos también, que bueno están bastante 
infrautilizados y ahí hay un caudal de agua interesante que nosotros 
venimos reivindicando que podría ser una aportación más a los riegos 
de Litera Alta , yo creo que de alguna manera, no se si Eugenio Nadal 
en eso tiene constancia, si se cuantificaron en su momento, esos 
riegos tradicionales como dotación de agua de Litera Alta, pero si que 
estaría claro que con la construcción de un embalse que creo no era 
excesivamente caro, podría ya utilizarse para unas, creo que son 60 
hectáreas , que ya se podrían traer  de lo que son riegos de Litera Alta. 
Podríamos de alguna manera utilizar esas aguas subterráneas y esos 
afloramientos de agua y traer de las 8.000 hectáreas o 9.000 hectáreas  
podríamos sacar ya esas 60 de Litera Alta, con lo cual las dotaciones 
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serian mucho más  interesantes para el resto. Es un tema a estudiar y 
tampoco tengo ningún inconveniente a quien proceda de  hacerle 
llegar los números. 
El problema de abastecimiento a las granjas, también se ha 
comentado. Ya no voy a entrar en el tema. 
Luego ya para finalizar, simplemente pedir una solución y esto si es 
muy, muy concreto de Castillonroy y a lo mejor es un tema que no 
tiene la demasiada injuria para esta reunión, pero es un tema que ya 
llevamos mucho  tiempo  un poco en el. Y es que en la zona del 
merendero que hablábamos antes, hay unas hectáreas de terreno, ahora 
exactamente no  os podría decir cuantas que todavía no sabemos si son 
de Confederación Hidrográfica del Ebro o si son del Gobierno de 
Aragón, porque uno dice que son suyas y el otro  son suyas. Y cada 
vez que hay un cambio en el Catastro rustica, unas veces aparecen 
como Gobierno de Aragón y otras como Confederación. Simplemente 
a la hora de reivindicar, de pedir algo, saber realmente de quien es la 
titularidad, para saber a quien dirigirnos. 
 
--Manuel Eso también se puede, el caso de Confederación, pues lo 
lleva Zarazaga el tema  de propiedades, pero sobretodo lo que si 
quería decir es que al final muchas cosas de estas… Hay un tema que 
ahora. 
 

Francisco Aranda 
 
 
 
 
 
 
 
 
Las inversiones en plantas 
depuradoras se cargan vía 
canon a los ciudadanos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

02:01:02 
Un segundo, y eso seria ya estoy casi fuera de mi hora porque tengo 
ahora un viaje largo que me va  un poco incluso corrido ya. 
Solamente un poquito por comentar, por supuesto, el tema de la  
depuradora lo voy  a ver en cuanto llegue, yo creo que estabais en lo 
que es la tercera fase que esta ahora muy avanzado la fase de 
licitación, sabes que ha habido, se ha avanzado sabes  que se ha 
dividido el plan de depuración en tres fases, la primera se licitó, la 
segunda también, la tercera están ahora mismo que yo sepa la última 
hace unos días se estaban abriendo los pliegos  que se habían recibido 
de cara a esta tercera fase, entonces yo creo que si estáis ahí espero 
que se contraten . No se si se ha llegado a tratar el tema de lo de  la 
urbanización de Santa Ana, eso es lo que si que me comprometo a 
transmitirlo ahora mismo en cuando llegue allí. 
 
(…) 
 
Esto también lo comentaremos allí y el tema de cómo se carga, 
porque teóricamente como muy bien sabes todo el tema de depuración 
en Aragón, en el momento que empezamos a dar capital  que será 
todo, no va encargado a nadie en particular, sino que se financia vía 
canon, con carácter general  a los ciudadanos, con carácter uniforme, 
independientemente del tipo del tamaño de la población, con lo cual 
entiendo que iría por el mismo camino. 
 
-- Antoni Fondevila- Estamos hablando de una zona privada, es un 
constructor  privado, yo entiendo que esperar a que luego esto esté 
construido y tal para cargar el canon a través de las tasas de agua, no 
me parece lo más lógico. Me parecería lógico, que ya que el 
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constructor privado se va ha ahorrar la, su depuradora particular, 
contribuya de alguna manera en la financiación. 
 
-- Francisco Aranda- Lo tenemos, en el momento la solución. Yo 
simplemente aprovechando que tengo ahora la palabra (…) lo que ya 
he dicho al principio. Discúlpenme, siento no poder terminar la ronda, 
pero ahora si que in extremis, y únicamente voy ha hacer una 
despedida general a todos, gracias por venir, espero que  se siga 
aportando, yo creo que ha sido muy interesante, luego la valoración 
final la harán los compañeros que quieran, en todo caso repetir las 
gracias y si que quería comentarle a la compañera del ACA en 
relación a su intervención, yo quiero un poco de alguna manera, en 
reuniones anteriores  también lo he dicho a la gente que han venido a 
estas reuniones, que en la medida en que ha comentado que estaban 
en esta reunión en la situación que  estaban, pero que en todo caso 
tienen establecido un plan, no se si parecido, pero en todo caso de 
participación  respecto de la cuenca, yo creo que esa línea si os iría 
mejor  recibir  de los compañeros, que en la medida que somos 
cuenca de las dos Comunidades Autónomas, pues que contéis con 
nosotros también, no se si para participar, para tenernos informados o 
para cuidar darnos el informe, pero tendríamos que cuidar en todo el 
proceso, pero en todo caso que valoréis cual es el momento en que 
podemos estar como Administración, porque también insisto aunque 
si que he entendido,(….) participación sobre competencias propias de 
la Generalitat, pero creo que a nadie nos cabe ninguna duda de que las 
competencias propias vuestras, se  pueden incluir en las nuestras y 
viceversa. Por tanto yo creo que esta interacción entiendo que la  
tengamos en cuenta  y que por tanto en el proceso (….), preferiríamos 
en todo el proceso, en todo caso … 
Pues muchísimas gracias a todos y disculpas por no poder terminar y 
hasta luego. 
 
02:04:33- Manuel Omedas- Quiero hacer un pequeño comentario 
solamente, hay algunas que se han dicho aquí, que están fuera de  lo 
que seria actuaciones hidrológicas, ¿eh?. Esas caso que se pidan por 
escrito, por parte de los ayuntamientos, que se pidan como 
actuaciones de restitución territorial en entorno de embalses, 
¿estamos?, porqué en el tema de actuaciones territoriales entorno  de 
embalses  si que cabe algunas actuaciones que no son específicamente 
hídricas, ¿estamos?, ¿vale?.) 
 

Marcel del Pino Muñoz-
Repiso 
Alcalde de Tolva. 
 
 
(Las actuaciones no 
hidrológicas habría que 
presentarlas por escrito a 
las autoridades competentes 
o a la Confederación). 
 
 

02:05:11 
Hola, buenos días, soy Marcel del Pino, soy el alcalde de Tolva. A 
nosotros el Noguera Ribagorzana la verdad es que nos queda un 
poquito lejos del pueblo. Si que dependemos de  un pozo para tener 
agua potable para el pueblo. Supongo que los niveles mínimos 
ecológicos, el caudal mínimo ecológico de los ríos influye en la 
cantidad de agua que podemos tener y por lo tanto yo estoy de 
acuerdo con todos los demás que normalmente los ríos estamos 
dejando poco agua, para aprovechar  mucha agua para producir 
energía y sin embargo circula poca agua, lo cual afecta a acuíferos , 
afecta a pozos y afecta a la gente que directamente esta viviendo cerca 
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La huerta tradicional de los 
pueblos se sirve de acequias 
que están en estado 
lamentable; se podría 
invertir en su 
mantenimiento. 
 
 
 
 
 
Sería interesante realizar 
varios pasos del río que 
permitan el acceso a ambas 
riberas cuando el río crece. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Son necesarios senderos al 
lado del río en la zona del 
Congost de Ciscar. 
 
 
 
 
 
Se podrían instalar sondas 
para controlar extracciones 
en los pozos, y que los 
Ayuntamientos tuviésemos 
acceso a la información 
recogida. 

de estos ríos y sin embargo se encuentran muy limitados en el acceso 
a tener agua potable, ¿no?, eso por una parte. 
Por otra parte el tema de las depuradoras, pues efectivamente hay un 
plan que estamos negociando para tener dos depuradoras más, en dos 
municipios más. 
Por otra parte, quisiera decir el tema de las acequias, eso siempre lo 
tenemos un poco olvidado, la gente de los pueblos, desde siempre han 
regado  a través de las acequias y las acequias se encuentran en un 
estado realmente lamentable y entonces seria interesante tenerlas en 
cuenta, dado que eso es la vida del pueblo, un poquito que puedan 
tener sus huertos al lado del río como se ha hecho de forma 
tradicional. 
Después por otra parte hay un par de pasos para cruzar el río. El río 
normalmente  no lleva agua en Tolva, es un río que realmente esta 
prácticamente seco, pero si que durante unos cuantos meses, cuando 
han habido lluvias si que se mantiene, hasta que se  seca en invierno. 
Si llueve de manera torrencial es prácticamente imposible cruzarlo y 
sin embargo hay gente que tiene campos al otro lado del río. 
Entones, si que tenemos un par de pasos que seria interesante que no 
fuesen cambiando  cada vez que hay una tormenta, y que entonces 
hay gente que no puede pasar o incluso con el tractor, sino que alguna 
forma de  pavimentarlo, ya no digo de poner tubos, que al final cada 
vez que hay un crecimiento normalmente estas estructuras se van, 
sino simplemente intentar  apañarlos un poquito para que se pueda 
acceder a los campos, ¿no?. Tenemos uno, en concreto que sube al 
(…..) que es zona donde se labra la tierra y después tenemos otro que 
es el que sube hasta la zona del Montsec, es una zona que realmente 
la utiliza bastante gente, es un entorno muy bonito, es prácticamente 
parque natural y entonces seria interesante que estos dos accesos para 
poder pasar el río que estuviesen un poquito mas acondicionados. 
Después por otra parte, desde Tolva tenemos acceso a lo que es el 
Congost de Ciscar  que es una zona muy bonita, va mucha gente por 
ahí, no disponemos de senderos al lado del río, no están limpios lo 
que son los márgenes del río y sin embargo si que hay una afluencia 
bastante grande de gente por lo cual pienso seria interesante la 
adecuación de senderos para que la gente que pueda discurrir por 
ellos, por lo menos que lo hagan con comodidad y sin riesgo. 
Por lo demás pienso que seria interesante, para los que disponemos de 
un pozo como foco de abastecimiento de agua pues que por parte de 
Confederación dado que están poniendo sondas por todas partes, para 
saber los niveles de que disponemos en los pozos, que se nos 
informase a los ayuntamientos de cual es la disponibilidad de agua 
que tenemos, no es porque tengamos un pozo  que podemos gastar 
tanta agua como queramos y la forma  de ver si tenemos agua  o no, 
no es poner a bombear durante 24h seguidas, par ver cuantos metros 
baja el nivel del pozo. Me imagino que Confederación tiene otros 
medios para controlar la cantidad de agua que corre en el subsuelo. 
Entonces pues seria interesante que  los ayuntamientos estuviéremos 
informados, porque quizás no nos damos cuenta y en un momento 
dado podemos agotar el recurso, o no solo esto podemos estar 
agotando el recurso de los que dependen  de este mismo acuífero, 
pero más abajo. Entonces es cuestión de no ser egoístas de pensar un 
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poquito en lo que es la distribución de un acuífero .Un acuífero todos 
pensamos que cuando nuestro pozo se acaba, solo se acaba para 
nosotros, pero cuando se acaba para nosotros, se acaba para la gente 
que está más abajo, entonces por ese lado si que echo un poquito de 
menos, un poquito más de información. 
Por lo demás a la distancia que estamos del río Noguera Ribagorzana, 
simplemente apoyar lo que se ha dicho, considero que es muy 
coherente todo lo que el mundo, o sea todo lo que todo el mundo a  
propuesto y nada más, es todo.  
 
-- Manuel Omedas- El tema de las aguas subterráneas,  
Confederación del Ebro tiene en toda la cuenca  250 sondeos de 
reconocimiento, la Directiva Marco, la aplicación de, nos ha pedido 
que para cada masa de agua subterránea, al menos tengamos un nivel 
piezométrico, en eso estamos trabajando. Estamos haciendo sondeos 
en, bastantes y la situación de esos sondeos y la evolución 
piezométrica de esos sondeos, a medida que se van disponiendo los 
sondeos hechos, pues todo eso se lleva directamente a la web y se 
controla. Entonces es algo que estamos haciendo, y que 
probablemente de aquí a dos años o así, pues el último, los últimos 
sondeos yo creo que a dos años vista estarán todos, toda la red 
piezométrica. Y entonces, toda la red piezométrica, además la 
llevamos nosotros, el propio Departamento de Planificación lleva el 
control cuantitativo de las redes de..., todo esos, los datos, si no están 
en la red, no hay ningún inconveniente que nos pidan, de los pozos 
que nosotros tengamos, que estamos controlando los niveles,  a la 
propia oficina de planificación , que nosotros se los vamos a dar , y 
además ya les puedo dar el nombre de la persona, que si quieren 
llamarla directamente se llama Teresa Carceller, si algo quieren. 
 
-- Rafael del Pino- Podemos consultar en la web, ¿no?, estos datos 
están disponibles.. 
 
-- Manuel Omedas- Si, pero parte no hay, porque estamos haciendo 
pozos ahora 
 
-- Rafael del Pino- Pero pienso que seria interesante en todo caso que 
fuese la propia Confederación que fuese informando a los 
ayuntamientos, porque  hay ayuntamientos que por dejadez, por 
descuido o por lo que sea, solo van a mirar si la cantidad de agua que 
tienen les basta para abastecer a su núcleo. Entonces pienso que una 
coordinación, dado que   tienen sondas para saber la cantidad de agua 
que tenemos en cada sitio, siempre nos puede prevenir y decirnos, 
oye, tener cuidado porque quizás estéis gastando más agua de la que 
la que tendríais que gastar, quizás  tendrías que optimizar un poquito 
el consumo en relación a la cantidad de hectáreas que tenéis de riego, 
en relación a la cantidad de cabezas de ganado, y sin embargo eso no 
se hace. No hay ningún toque de atención. Eso es por inquietud de 
uno que lo va a mirar. 
 
-- Manuel Omedas- Vale, en ese sentido, quiero decir. Lo primero 
que una de las medidas que van a  salir, que aquí no han salido por 
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ejemplo, en estos comentarios es la generalización de contadores, que 
en muchos casos no tenemos contadores, o sea es una, un problema 
general en toda España. Pero que uno de los requisitos que nos dice el 
Reglamento de Planificación  es que hagamos, para cada masa de agua 
subterránea, un Plan de Explotación. En este caso francamente, 
nosotros creemos, tenemos en la cuenca unos cuantos, como por 
ejemplo seria en Alfamén o tal, que son muy importantes desde el 
punto de vista de mucha  explotación agrícola y tal, que tenemos 
verdaderos problemas, que  inclusive no damos concesiones ya , 
porque los tenemos semi-agotados, creo que empezaremos por esos, 
pero que no obstante, al final, si podemos, en el 2009, tendremos unos 
planes  de explotación de cada masa de aguas subterráneas. Y eso 
figura en el Plan de cuenca 
. 

Enrique Regol Boix, 
concejal del 
ayuntamiento de Alfarrás 

02:13.18 
Hola, soy Enrique Regol Boix, concejal de medio ambiente y 
represento al ayuntamiento de Alfarrás.  
El problema que tenemos en Alfarrás es el problema que ha dicho el 
alcalde de Almenar, el alcalde d’Ivars, nosotros estamos en el medio. 
De la limpieza y bueno, nada más, que bueno en caso de aumento de 
caudal del río estamos viviendo en esta parte vieja del pueblo que  
está tocando al río, entonces  tendríamos problemas por la suciedad 
del río, nada más. 
 
--Este como hemos comentado, es un problema muy gordo. 
 
Es que el alcalde d’Almenar y el alcalde d’ Ivars, bueno es que 
estamos en el medio. 
 

Antoni Perea Hervara 
Alcalde de Alguaire 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
De las 4.500 has. que 
constituían el Plan del Sas, 
100 tendrían que estar 
operativas en el 2008; esto 
no parece que se vaya a 
cumplir. 
 
 

02:14:13 
Em toca a mi ara, si?. Soy Antoni Perea, alcalde de Alguaire, por ser 
el último de la segunda fila,…, 
No hombre no , no passa res, no home no, no us preocupeu.  
Dentro del territorio, y dentro de la cuenca. 
 
Solamente dos pequeños apuntes. El primero, evidentemente, 
nosotros tenemos un pequeño- d’Alguaire- tenemos poca cuenca, o 
poco termino municipal que coincida con el Noguera Ribagorzana, 
pero de todas formas valdría la pena pues, como mis compañeros 
d’Alfarrás, d’Almenar d’Ivars y ...,conservarlo en la máxima limpieza 
y buen estado posible. 
Añadir solamente un pequeño apunte a lo que ha comentado Pascual, 
referente al riego de las hectáreas, de lo que llamamos “els Plans del 
Secà” o “els Plans del Sas”, que si que aparecían en el Plan de 
regadíos, horizonte 2008. En 2008  tenían que estar en riego, en 
ejecución, unas 100 hectáreas, se preveían las 4500 que antes han 
salido como una cifra, evidentemente nos ha caído encima una gepa, 
se pueden recortar, pero en total, son unas 1000 hectáreas. De estas 
4500, las 100 primeras tendrían que estar regándose el año que viene 
y me parece que esto va ha ser bastante difícil. Aquí, los planos 
hechos en 2001, en todos ellos salimos una pequeña “taca”, pero 
estamos. En este, en Alguaire concretamente, hicimos una 
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concentración parcelaria  de la cual se dieron los títulos de propiedad 
hace 6 años y por tanto pues ahí estamos, y aquí pues la parte del 
termino d’ Almenar y Alguaire, como ya tenemos la concentración 
parcelaria echa salíamos como riego en ejecución.  
--Zona de regadío 
--Zona se regadío en ejecución. Por tanto no queremos 
evidentemente… 
-- Manuel Omedas- No te decepciones por eso, seria probablemente 
porque se asignó  en el Plan Nacional de regadío en regadíos sociales 
y regadíos en ejecución, y como esto se asignaba al canal de Aragón y 
Cataluña, probablemente por esto  se ponía como regadío de 
ejecución, dentro de esta asignación, ese es el. 
-- Antoni Perea- Entonces, lo único que de alguna forma que 
podemos, que no encontramos en el Documento es que no 
aparecemos en ningún sitio, ni los d’ Alguaire, ni los d’Almenar, 
como posibles zonas a tener en cuenta como futuro regadío. 
Esta seria nuestra reivindicación, era conjuntamente con Pascual y 
nosotros un pequeño apunte también. Han salido el tema de las 
depuradoras, nosotros la tenemos construida desde hace, no me 
pregunten cuanto tiempo, pero por lo menos de hace 4 ó 5 años y por 
un  problema de que no sabemos donde el agua depurada o filtrada o 
como quieran llamarla, tratada, no sabemos dónde tiene que ir a parar, 
pues ahí tenemos la depuradora 4 años construida y sin destapar, 
porque no sabemos donde tiene que ir el agua. Los unos por, el ACA, 
estamos en ello, eh?, de todas formas y parece que está el proyecto de 
construir un desagüe, una tubería, o no se como, pero que todavía ahí  
estamos. Quien hizo el proyecto, supongo que obvió el tema de que la 
depuradora tenía que desaguar en algún sitio. Entonces, por tanto esto 
ya es triste, perdonen que sea en este tono, pero yo creo que es esto. 
Yo he aterrizado en este mundo, pues hace los últimos 4 meses y es 
un tema que tampoco se demasiado como se gestiona. El técnico 
municipal, ha estado hablando con el ACA, estuvo esta semana, no 2 
meses, 3 meses, 4 meses , para tener un proyecto de expropiación , 
para que haya algún conducto donde desaguar, luego hay el problema 
de  si tiene que ser agua tratada, si como vuelve a un cauce no es agua 
tratada, no se, estamos en ello. Pero es lamentable que nosotros que 
tenemos depuradora, que no podamos utilizarla, por estos motivos.  
Y bueno, nada más. No tenemos otra cosa. Las reivindicación 
también histórica, como los de la Litera Alta, de que los Plans 
d’Alguaire, Almenar, els Sas, no se lo que va a quedar, porque entre 
las infraestructuras, autovía, el famoso aeropuerto que no sé si, 
supongo que esperemos que funcione, y otras historias nos va ha 
quedar pocas hectáreas, pero que por lo menos, la reivindicación de 
los agricultores de la zona que se contemplen en este informe. Y esta 
es mi propuesta, esto es, nosotros lo estudiamos con el Sindicato de 
Riegos y tal, y la propuesta es: ¿Cómo es que no estamos en este 
Documento?. Ni se nos comenta. Solamente esto. 
 

José Ángel  Losada García 
Técnico de la Oficina de 
Planificación de CHE. 
 

02:20:16 
Buenas tardes a todos, simplemente presentarnos y poco más. En 
realidad, José Ángel Losada de la Oficina de Planificación donde 
llevo los trabajos de coordinación de cartografía y GIS, el vuelo 
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La Confederación cuenta 
con un simulador 3D del 
territorio y con cartografía a 
escala 1:1500, a disposición 
de los usuarios. 
 

virtual o al menos esto ha sido con esta pretensión, el vuelo virtual 
habla por si solo , entonces sobre esto pues poco más que añadir, 
solamente que nuestra idea es que esté colgado en la pagina web, hay 
4 cuencas disponibles, la del Noguera Ribagorzana estará en breve. 
Luego también, bueno porque lo han comentado, me parece el 
representante de Boí en concreto, hay otro segundo producto que es 
una cartografía a escala 1:5000, hemos traído un ejemplo en un 
programa que tienen allá en el fondo. Es una cartografía sencilla, 
intuitiva pero tiene una buena resolución técnica, es una escala de 
planeamiento urbanístico digamos, y posibilita poder incluir allí 
cualquier posible actuación que quieran hacernos llegar, y está 
también disponible en la web para su descarga  por cada una de las 
masas de agua, por si quieren usarla  con esta propuesta, y usarlo 
como una herramienta para poder canalizar sus propuestas. 
Solo esto. 
(…) 
Bueno, eso sería la dirección web general, hay también una dirección 
de correo electrónico (en la pagina 232, está la dirección de correo 
electrónico), si está el conato completo y la descarga de lo que es la 
cartografía tienen que bucear un poco en la pagina, pero bueno en  3-4 
pantallas se puede localizar y se puede  hacer bastante  fácilmente. 
 

Mónica Lacasa 
Marquina 
NL Consultores 

02:22:00 
Bueno, yo soy Mónica Lacasa de NL consultores y he trabajado 
también en la elaboración del informe que tienen. 
 

Carlos Andreu 
Guarda Fluvial de CHE 

02:22:18 
Yo soy Carlos Andreu, pertenezco a Confederación Hidrográfica del 
Ebro y soy el guarda de la zona, el guarda fluvial. Entonces, 
presentarme a ustedes para que me conozcan. Estoy aquí en 
Benabarre, en la zona de Benabarre. Gracias. 
 

Vicente Sancho-Tello 
Valls 
Area Calidad de Aguas 
Confederación 
Hidrográfica del Ebro. 
 
 
 
 
 
Las principales presiones 
sobre la calidad del agua en 
esta cuenca son de vertidos 
urbanos.  
 
 
 
 
Los resultados respecto a 
calidad de agua en general 
son buenos. 

02:22:47 
Buenas tardes, soy Vicente Sancho Tello de Confederación del Ebro, 
trabajo en el área de calidad de aguas, a eso me dedico y comentar 
que las principales presiones que, presiones sobre la calidad del agua 
en esta cuenca del Noguera Ribagorzana, parece que son los vertidos 
urbanos, las aguas residuales urbanas; a pesar de tener depuradora y 
no poder utilizarla, hay otros que no la tienen todavía y nosotros 
adherirnos a esos planes que tienen las Comunidades Autónomas de 
saneamiento y depuración, son importantes, su instalación y puesta en 
marcha para cumplir esta directiva europea . 
Perdonarás Manolo que te enmiende un poco, pero tienen que tener 
depuradora todas las poblaciones, aunque la Directiva europea hable 
de unos habitantes equivalentes, para tener un tratamiento importante 
más biológico o secundario, pero depuradora pues se ha de instalar y 
poner  en servicio en todos. 
 Junto a esto comentar está puesto en el borrador, está incluido todas 
esas instalaciones de depuración, por lo menos está incluido dentro de 
las propuestas de medidas. En el Documento que tienen habrán vista 
también que se habla de la calidad del agua, en los puntos de 
muestreo  que la Confederación tiene. La calidad del agua, los 
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resultados son buenos, aceptablemente buenos y, bueno la verdad es 
que tampoco hay grandes presiones sobre esa calidad que digo. Están 
los vertidos urbanos, también algún industrial, pero no hay muchos, ni 
son especialmente importantes y luego estaría la carga  ganadera, la 
agrícola, sobre todo en el tramo final. 
Si tenemos una cierta preocupación, en el Documento aparece, por los 
caudales  de mantenimiento, caudales ecológicos, estos tramos de río 
que se quedan sin agua. Me parece que en el tramo final es 
especialmente acuciante o severa. Tengo entendido que el Ministerio 
va ha hacer estos estudios de caudales ecológicos con la Normativa 
que va a aplicar y bueno lo dejamos ahí. Esperamos estos estudios 
para tratar de que efectivamente que por los ríos circule el agua que 
tenga que circular. 
Y comentar también, porque ha salido en alguna ocasión, en la 
Confederación los resultados analíticos de las redes de calidad están 
en la pagina web, que os vamos incorporando a medida que se van 
teniendo, es de acceso público. Hay algunos puntos en los que la toma 
de muestras se hace en razón de que hay alguna toma de 
abastecimiento y estos resultados se envían a los ayuntamientos 
correspondientes. 
Lo único es que la Normativa, nos obliga a tomar, la Directiva 
europea, nos obliga a tomar estas muestras esos resultados, a partir de 
500 habitantes. Me parece que la mayoría no nos afecta, no llegamos 
a esos, pero en eso si que están disponibles y se envían a los 
ayuntamientos respectivos. 
Bueno, yo creo que nada más. 
 

Miguel Garcia Vega 
Jefe del Área de la Oficina 
de Planificación 
Hidrográfica –CHE-. 
 
 
 
 
El documento previo no 
incluye todas las 
actuaciones que se podrían 
hacer. 

02:26:27 
Bueno, pues yo muy rápido soy Miguel Garcia Vega, de la 
Confederación Hidrográfica del Ebro y formo parte del equipo 
técnico que está apoyando al desarrollo de este proceso de 
participación, entre ellos la elaboración del informe, ya veis que con 
la única vocación de hacer una batida por el territorio, para encontrar 
esas actuaciones que nos permitan mejorar el río y mejorar a la gente 
que vivís allí.  
Entonces simplemente dentro de esta batida, hay veces que se nos  
han olvidado poner cosas como lo que comentabas antes, los regadíos 
de Alguaire y hay otros proyectos que nos van surgiendo sobre la 
marcha y que  por supuesto son actuaciones que siempre  iremos 
incluyendo dentro de esta propuesta de actuaciones.  
Uno de ellos es uno que tenemos ahí varios ejemplares y que Mª José, 
podemos repartir. Es un estudio que hizo la Confederación en el año 
97, está un poco desfasado pero propone actuaciones del tipo también 
lúdico, en ríos  y embalses de la cuenca del  Noguera Ribagorzana. 
Hemos hecho una fotocopia para que lo tengáis también, es una 
descripción muy general de actuaciones previstas, propuestas, 
sobretodo son propuestas, pero bueno sobretodo si os sirve de 
motivación para vosotros  en vuestros municipios , pues que sea como 
fuente de ideas, que lo tengáis también en cuenta, eh?. Y nada más. 
Repartir a todos. 
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Manuel Omedas 02:27:58 
Bueno, ¿comentamos alguna cosa más?, ¿alguien querría comentar 
alguna cosa con carácter general o particular, ahora o ¿. 
Me dice Mª José, que subiremos ahora arriba un momentín, prepararan 
aquí las mesas y será cosa de 5 minutos, 10 minutos, ¿vale?, que lo 
tenían preparado pero en otros sitios solemos comer a la hora, pero 
aquí desgraciadamente el  mismo sitio es el comedor, vale?- 
 

 


